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1 1  personas se han suicidado 
hoy. 11 se suicidaron ayer. Y 
11 o alguno más se suicida-
rán mañana. Más de 11 
muertes por suicidio cada 

día en España en este año 2022. 
El número de suicidios en España, si-

gue aumentando: 4.097 personas se quitaron la vida 
en España el año pasado. Superamos en 94, la cifra del 
año 2021, con un incremento de 2,3% con respecto al 
anterior. Casi dos de cada tres fallecidos por suicidio 
fueron hombres (3.042 frente a 1.055 mujeres). 

Una persona fallece en el mundo cada 40 segundos. 
El suicidio está entre las 10 primeras causas de muerte 
en el mundo. 1/100 muertes en el mundo es por #sui-
cidio. 250.000 fallecido por suicidio en el mundo tienen 
menos de 25 años. 

Suicidarse es una solución eterna para un problema 
temporal. Es necesario que entre todos y todas seamos 
capaces de prevenir el suicidio. Y una clave es hablar 
para prevenir el suicidio. El suicidio, además, necesita 
intervenciones diversas al ser un concepto multidi-
mensional, con características biológicas, filosóficas, 
psicológicas, sociales, culturales, antropológicas,... 
pero tras ella hay zonas negras que nos impiden cono-
cer todas las causas. 

El suicidio es la primera causa de muerte externa, 
muy por encima de los accidentes de tráfico (1.599) o 
de los homicidios (283). Por cada persona que fallece 
a manos de otra, 14 se quitan la vida. 

Hasta 26 de las 52 provincias y ciudades autónomas 
superan la media mundial de mortalidad por suicidio. 
Y en España el suicidio mata a casi tres veces más per-
sonas que los accidentes de tráfico. 

En 2022 se han registrado 345 suicidios en menores 
de 30 años. De las 345 personas menores de 30 años 
que se suicidaron, 12 fueron en la franja de 10 a 14 años 
(afortunadamente entre edades de 10 a 14 años los sui-

cidios se han reducido casi a la mitad 
con respecto al año 2021, de 22 a 12), 
72 en la de 15 a 19 años, 128 entre 20 y 
24 años y 133 entre los 25 y 29 años. El 
número de suicidios en menores de 20 
años fue de 84 en 2022, frente a los 75 
de 2021. 

Seguimos incrementando la cifra de muertes por 
suicidio en esta población. Entre los más jóvenes, había 
12 menores entre los diez y los catorce años (una cifra 
terrible) y 72 entre los quince y los diecinueve. Entre 
los 20 y los 29 años se suicidaron 261 personas. 

La década en la que se registran más suicidios es en 
la cincuentena, con 924. Estas cifras muestran un au-
mento significativo en el caso de los hombres ( 3.042 
frente a 2.982 en 2021) pero mejoran ligeramente en el 
caso de las mujeres. Desde 2018, las muertes por sui-
cidio entre 10 y 34 años pasaron del 441 a 523, un alza 
del 18,69%. 

Según un reciente estudio de la Fundación de Ayuda 
contra la Drogadicción las ideas suicidas con alta frecuen-
cia han pasado entre 2019 y 2021 del 5,8% al 8,9%. Otros 
estudios dicen que hay cuatro tentativas de suicidio dia-
rias en menores de 18 años y que en el periodo que va de 
2018 a 2022 se han triplicado en las chicas (de 400 a 1200) 
y se han duplicado en los chicos (de 100 a 225). 

Pero estos 11 tienen nombre y apellidos. Nunci nos 
contó que perdió a su hermana pequeña el 11 de di-
ciembre de 2019 y que desde entonces, lucha para so-
brevivir al inmenso dolor que siente, a las infinitas pre-
guntas sin respuesta que rondan por su cabeza, al sen-
timiento de culpa que le atormenta, a la incredulidad, 
a la rabia y la impotencia de no haber podido impedir-
lo. El suicidio, como pasa normalmente, la pilló por 
sorpresa. Pero élla tiene claro que de lo que no se habla 
no existe y a un problema que no existe, no hay que 
buscarle una solución. 

Ella tiene claro que hablar de suicidio, de forma res-

ponsable y rigurosa, sin caer en sen-
sacionalismos, ayuda a evitarlo. Na-
die está a salvo de sufrir una crisis 
existencial y sabemos que las perso-
nas que piensan en el suicidio, no 
quieren morir, lo que quieren es de-
jar de sufrir, escapar de un sufri-
miento extremo que no les deja ver 
otra salida. A este sufrimiento se le 
une, la incomprensión de la socie-
dad (desde la soledad de vivir uno 
de los duelos más duros e intensos 
que se puede pasar). 

José Carlos Soto, superviviente 
cuenta que su única meta es trabajar 
por la prevención del suicidio y salvar vidas. Sobrevi-
vir al suicidio de Ariadna, su hija que se suicidó el 24 
de enero de 2015, es la montaña que escala cada día. 
Después del suicidio, se dieron cuenta de que no ha-
bían tenido herramientas, no sabían como ayudar ante 
su hija que se guardaba todo el dolor, disimulando y 
generando pensamientos falsos en la cabeza, como el 
que hace pensar que los demás se quedaran más tran-
quilos y superarían la situación. 

O lo que cuenta María de Quesada que cuando tenía 
15 años intentó suicidarse. Ocurrió un viernes y el lunes, 
después de 2 días en el hospital, ya estaba de nuevo en 
clase. Aquello permaneció en secreto entre su familia y 
sus amigos más cercanos hasta que en una formación 
en Estados Unidos, uno de los compañeros contó que 
con 16 años había intentado suicidarse. Fue entonces 
cuando María, a sus 36 años, decidió que ella también 
quería contar su experiencia: La niña amarilla. 

Hagamos algo. Y hagamos algo ya. Se necesita ac-
tuación en todos los ámbitos. Y es evidente que nece-
sitamos un Plan Nacional de Prevención del Suicidio. 
Y necesitamos acciones técnicas y políticas. Hablemos 
de suicidio. 
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Editorial

Joan Carles 
March  

Codirector de la 
Escuela de Pacientes 

de Andalucía

E
n política, una profesión muchas ve-
ces denostada y totalmente despresti-
giada, es importante tener credibili-
dad. Es importante cumplir con la pa-
labra dada. No todos los políticos son 
iguales. Es capital arrancar un proyec-
to con fuerza y marcar una clara hoja 

de ruta. Y eso es lo que el president Carlos Mazón 
ha hecho. En la entrevista que concedió a este me-
dio el pasado mes de mayo, antes de las elecciones, 
ya avanzó que creía en las rebajas fiscales vincula-
das a la salud.  

Y  se puede decir bien alto y claro: esta Generalitat, 
la que gobierna actualmente el Partido Popular, senci-
llamente cuida de la salud de la población. Y también, 
por supuesto, de la salud de nuestros bolsillos. Siem-
pre dice el liberalismo que el dinero es mejor en el ban-
co o en la hucha del ciudadano y no en la Administra-
ción, de ahí su apuesta por la rebaja fiscal.  

Un modelo radicalmente opuesto a la izquierda, que 
cree que es mejor aumentar la carga fiscal para luego 
vender lo de la inversión pública y el reparto y la jus-
ticia social. Parole, parale, parole. Salut i Força no ha en-

contrado ni una sola renuncia, ni una sola imprecisión, 
divagación o incumplimiento de Carlos Mazón en lo 
que a política sanitaria se refiere en sus primeros 100 
días de gobierno.  

En otras áreas, no entrará porque lo nuestro es la in-
formación sociosanitaria y que sean otros medios quie-
nes pongan la lupa y radiografíen su gestión. El presi-
dent prometió una Dirección General de Atención Pri-
maria. Cumplido. Prometió incentivos fiscales para 
promover la salud. Más que cumplido, anunciado y 
explicado.  

Los valencianos nos podemos desgravar por ir al 
gimnasio a hacer deporte, por nuestra salud buco-
dental, por el cuidado de pacientes con Alzheimer, 
por padecer una enfermedad mental o crónica/en-
fermedad rara. Es que el president tiene clara la re-
ceta: si los valencianos nos cuidamos la vista, el co-
razón haciendo deporte y previniendo la obesidad, 
la salud mental o cualquier patología rara recibe una 
ayuda… es obvio que el sistema tendrá un alivio, un 
respiro.  

Nuestros profesionales notarán un cierto respiro en 
la atención y, al final, esta inversión es finalista en la 

salud de los valencianos que, a la larga, tendrán menos 
problemas a la hora de acudir al sistema sanitario pú-
blico. La jugada es maestra, sencillamente brillante, 
president Carlos Mazón. Hacer deporte es vida, ayuda 
a nuestro sistema cardiovascular y a nuestra salud 
mental.  

Lo sabe bien él, que es runner y resiste todo. Lo de 
reunirse con los 24 departamentos, anunciar un pacto 
por la sanidad cuando el sector se lo ha propuesto a 
través de la Asociación de Derecho Sanitario de la Co-
munitat, lo de nunca bajar del 30% del presupuesto to-
tal de la Generalita destinado a Sanidad… son solo 
otros meridianos ejemplos que detallan que tipo de jefe 
del Consell tenemos los valencianos y lo que en su opi-
nión merecemos en materia de salud.  

En la entrevista de mes de mayo, al director de este 
medio Salut i Força Comunitat Valenciana, Carlos 
Hernández, cuando le pregunto si “la sanidad era una 
de las áreas más importantes en caso de gobernar”, Carlos 
Mazón, con elegancia, pero sobre todo muy concien-
ciado y sin improvisar ni hacer populismo, puntualizó 
“permítame decirle que es la más importante, no una de las 
más importantes”. A los hechos nos remitimos.  

La credibilidad de Carlos Mazón
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Marciano Gómez realizará una 
transformación íntegra del sistema sanitario

Estrategia 2024-2027 de Sanidad para garantizar una cartera de servicios de 
vanguardia, accesible y equitativa para los ciudadanos de la Comunitat Valenciana

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El conseller de Sanidad, 

Marciano Gómez, compareció 
en Les Corts Valencianes para 
explicar las principales líneas 
de actuación que marcarán su 
gestión durante la próxima le-
gislatura, anunciando su vo-
luntad de hacer “una transfor-
mación íntegra de nuestro sistema 
sanitario que responda realmente 
a las necesidades asistenciales de 
los ciudadanos”.   

Su departamento está elabo-
rando la Estrategia 2024-2027, 
que se irá implementando du-
rante toda la legislatura en fun-
ción de los datos obtenidos tras 
el análisis de la situación actual 
del sistema de salud y “cuyo ob-
jetivo es garantizar una cartera de 
servicios de vanguardia, accesible 
y equitativa para todos los ciudada-
nos de la Comunitat Valenciana”. 

Actualmente el sistema sani-
tario cuenta con 24 departa-
mentos de salud, “una organi-
zación territorial que ha puesto de 
manifiesto un modelo sanitario 
fragmentado, poco eficiente y con 
baja productividad. Por tanto, de-
bemos afrontar un cambio radical 
para que la estructura sume y no 
reste en la consecución de nuestros 
objetivos”. 

En este sentido, ha explicado 
que va a auditar todo el sistema 
de salud y con los resultados 
que se obtengan, “realizaremos 
una reorganización y adaptación 
del mapa sanitario con objetivos es-
pecíficos orientados a alcanzar una 
sanidad basada en el esfuerzo, la 
eficiencia y la excelencia”. 

 
Estrategia 2024-2027 

 
La Estrategia 2024-2027 con-

templa objetivos orientados al 
uso eficiente de los recursos 
asistenciales “con el fin de reali-

zar una gestión de la demanda 
asistencial honesta e inteligen-
te, así como crear unas estruc-
turas que agilicen la respuesta 
a las necesidades de los pacien-

tes y aumenten la eficiencia del 
sistema sanitario”. 

Por ello, en la Atención 
Primaria se ha creado una 
Dirección General propia, 

ya que por cercanía al ciudada-
no constituye un instrumento 
fundamental para conocer sus 
necesidades. Se va a promover 
un uso más ágil de las pruebas 
diagnósticas. Tal y como indica 
el conseller “no se trata de hacer 
más pruebas, sino aquellas necesa-
rias en el menor tiempo posible”. 

 
Listas de espera quirúrgica 

 
En cuanto a las listas de espe-

ra quirúrgica, Marciano Gó-
mez afirma que se impulsarán 
medidas efectivas para redu-
cirlas. En este sentido, ha des-
tacado que en los últimos años 
se ha incrementado la colabo-
ración con las entidades priva-
das, ya que “según demuestran 
las cifras, mientras que en 2014 se 
facturaron 10,1 millones de euros 
en la derivación de pacientes a en-
tidades privadas, en el año 2022 la 
facturación asciende a 30,6 millo-
nes de euros más, casi tres veces 
más”. No obstante, y a pesar de es-
tas medidas adicional no se ha con-
seguido reducir las listas de espera, 
por lo que es necesario un cambio 
radical de estrategia” 

 
Incentivos para el personal 
y nuevo Plan de 
Infraestructuras 

 
Por otra parte, se van a poner 

en marcha nuevos objetivos 
con la finalidad de potenciar la 
incentivación positiva. El con-
seller indica que “el objetivo es 
premiar a los profesionales que me-
jor respondan a las necesidades de 
la estrategia”. Asimismo, Mar-
ciano Gómez anuncia “la pues-
ta en marcha de un Plan de Infra-
estructuras que incluya no sólo la 
construcción de nuevas infraes-
tructuras, sino también el mante-
nimiento y la renovación de las ac-
tuales”. 

Marciano Gómez.

�La Conselleria contará con 
una nueva Oficina 
Sociosanitaria para 
mejorar la atención a las 
personas con 
enfermedades crónicas y 
pluripatológicas

�En cuanto a los recursos 
asistenciales, se 
impulsarán medidas 
efectivas para reducir la 
lista de espera quirúrgica y 
lograr un diagnóstico 
rápido y certero

�Anuncia una reorganización del 
mapa sanitario para que “la 
estructura sume y no reste en la 
consecución de objetivos”
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El president Mazón, con los representantes de colegios profesionales, sindicatos y de la Asociación de Derecho Sanitario de la Comunitat Valenciana.

Carlos Mazón apoya el pacto sanitario 
propuesto por los profesionales del sector 

El presidente escucha la propuesta de la Asociación de Derecho Sanitario de la Comunitat Valenciana 
y colegios profesionales, sindicatos y asociaciones para mejorar la atención a los pacientes 

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El president de la Generalitat, 

Carlos Mazón, ha mostrado el 
apoyo del Consell a la promo-
ción de un pacto sanitario, pro-
puesto por la Asociación de De-
recho Sanitario de la Comuni-
tat Valenciana y los principales 
colegios profesionales, sindica-
tos y asociaciones del sector, 
con el fin de poner en marcha 
iniciativas que permitan mejo-
rar la atención de los pacientes 
y los recursos técnicos y huma-
nos del sector sanitario. 

Así lo manifestó durante su 
participación en la inaugura-
ción del VI Congreso de Dere-
cho Sanitario de la Comunitat 
Valenciana, en el que ha trasla-
dado su compromiso de “cam-
biar el paradigma de las políticas 
públicas en materia de sanidad y es-

cuchar y convertir en protagonista 
a la sociedad civil y científica”. 

Carlos Mazón criticó que, en 
los últimos años, el anterior 
Consell se haya centrado en de-
batir acerca de “reversiones, pri-
vatizaciones y el requisito lingüís-
tico”, dejando de lado asuntos 
prioritarios como la eficacia de 
la atención a la ciudadanía.  

 
Compromiso 

 
El jefe del Consell aseguró 

que asume “con compromiso y 
con protagonismo” el pacto, 
puesto que “no se puede seguir 
dictando políticas concretas desde 
la ideología, y se ha mostrado con-
vencido de la necesidad de escu-
char a los profesionales “que están 
al lado de los pacientes todos los 
días” para poder diseñar las 
mejores políticas públicas. 

Durante su intervención, el 
president también recordó que 
entre las prioridades para esta 
legislatura se encuentra la me-
jora en la atención a la salud 
mental, para lo cual se pondrá 
en marcha un plan de salud 
mental, con iniciativas como la 

introducción de la figura de 
psicólogos en el sistema públi-
co educativo; la reducción de 
las “inaceptables” listas de espe-
ra, especialmente las diagnós-
ticas; o las condiciones para 
mejorar la profesión sanitaria. 

Asimismo, Mazón señaló 
que se ha creado una dirección 
general específica de Atención 
Primaria, que dispondrá de 
presupuesto propio, y que 
contribuirá a la mejora de la 
eficiencia de la gestión en esta 
área. 

Por último, reclamó el “reco-
nocimiento y agradecimiento” de 
toda la sociedad al colectivo 
sanitario “que establece como 
prioridad la salud del paciente y 
de toda la ciudadanía”. 

El pacto sanitario, presenta-
do durante el IV Congreso de 
Derecho Sanitario, recoge ini-

ciativas en materia laboral, de 
reducción de listas de espera, 
incremento de recursos tecno-
lógicos, baremación adecuada 
del valenciano o planes forma-
tivos y ayudas para la investi-
gación científica. 

El acuerdo ha sido firmado 
por Asociación de Derecho Sa-
nitario de la Comunidad Va-
lenciana, Consejos Autonómi-
cos de los Colegios Profesiona-
les de Médicos, Enfermería y 
Farmacéuticos de la Comuni-
tat Valenciana, Colegios Profe-
sionales de Psicología, Podolo-
gía, Fisioterapeutas, Ópticos 
Optometristas, Dietistas-Nu-
tricionistas, Terapeutas Ocu-
pacionales y Técnicos Superio-
res Sanitarios, Sociedad Valen-
ciana de Medicina Familiar y 
Sindicato Médico CESM de la 
Comunitat Valenciana.

�Las prioridades para esta 
legislatura se encuentra la 
mejora en la atención a la 
salud mental, la reducción 
de las “inaceptables” listas 
de espera; o las 
condiciones para mejorar 
la profesión sanitaria

Carlos Fornes, homenajeando a Carlos Mazón.Carlos Mazon y Carlos Fornes, entre otros participantes en la inauguración del Congreso.
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Marciano Gómez destaca la profesionalidad, 
experiencia y prestigio del nuevo equipo directivo 

del departamento Valencia La Fe
El conseller de Sanidad presenta a los nuevos miembros de la dirección del departamento del hospital de referencia

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El conseller de Sanidad, 

Marciano Gómez, presentó al 
nuevo equipo directivo del de-
partamento de salud Valencia 
La Fe y ha resaltado “la profesio-
nalidad, experiencia y el prestigio 
de todos y cada uno de los miem-
bros que conforman este nuevo 
equipo directivo”. El titular de 

Sanidad indicó que se ha elegi-
do “el equipo directivo que merece 
este hospital, centro de referencia 
en la Comunitat Valenciana, y 
uno de los hospitales referencia en 
España”. 

El nuevo equipo directivo 
del departamento de salud 
Valencia La Fe está formado 
por José Luis Poveda Andrés, 
que ocupa la gerencia; Asun-

ción Perales Marín, directora 
médica; Alejandro Colomer 
Real, director económico; 
Ana Regueira Artero, direc-
tora de enfermería; Carlos 
Ramírez Pérez, director mé-
dico de Atención Primaria, 
María Jesús Company Lla-
dró, directora de enfermería 
de Atención Primaria; Vicen-
te Jose Campos Alborg, sub-

director médico; e Inmacula-
da Alda Clavero, subdirecto-
ra de enfermería. 

Gómez destacó la trayecto-
ria profesional de cada uno de 
ellos y ellas y su experiencia en 
el hospital La Fe. “Apostamos 
por los mejores para la sanidad va-
lenciana, y estos profesionales, son 
un claro ejemplo”. 

El conseller recordó que el 

hospital La Fe tiene 21 unida-
des de referencia nacional y 17 
unidades de referencia en la 
Comunitat Valenciana. En 
cuanto a actividad trasplanta-
dora “se han hecho ya 3.000 tras-
plantes hepáticos y 1.000 tras-
plantes cardíacos. Además, es 
puntero no solamente en la asis-
tencia sino en investigación y en 
docencia” resaltó Gómez.

El conseller, con el nuevo equipo directivo de La Fe de Valencia.

Sanidad trabajará para fidelizar a los profesionales y dar 
respuesta a los departamentos con plazas de difícil cobertura

Francisco Ponce destaca “la apuesta del Consell por la Primaria, con una Dirección General”

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El secretario autonómico de 

Sanidad, Francisco Ponce, des-
tacó en Alcoy que “los retos de 
este departamento de salud son los 
retos de la Conselleria de Sani-
dad”. En este sentido, ha seña-
lado que “sabemos que es un de-
partamento con plazas de difícil 
cobertura y en este sentido, como 
ya adelantó el conseller, vamos a 
trabajar en la creación de un mar-
co normativo específico para aten-
der la situación concreta de los de-
partamentos de salud a los que a 
veces cuesta atraer a los profesio-
nales”. Asimismo, ha indicado 
que la finalidad de la Conselle-
ria es “poder ofrecer la misma 

atención sanitaria en cualquier 
punto de la Comunitat Valencia-
na, que los ciudadanos de todos los 
departamentos de salud puedan 
acceder a los mismos servicios 
asistenciales”. Francisco Ponce 

también destacó “la apuesta del 
Consell por la Atención Primaria, 
creando una nueva dirección ge-
neral de Atención Primaria, que 
no existía hasta este momento”. 

El secretario autonómico de 

Sanidad, visitó el Hospital Vir-
gen de los Lirios de Alcoy, para 
presentar a parte del nuevo equi-
po directivo del departamento 
de salud de Alcoy.  El acto contó 
también con la asistencia de la di-

rectora general de Atención Pri-
maria, Eva Suárez, y la directora 
general de Atención Hospitala-
ria, María Jesús Arilla. 

En el acto de toma de contac-
to con los profesionales del de-
partamento de salud de Alcoy, 
acompañaron al nuevo gerente 
del departamento de salud de 
Alcoy, Alfredo Rizo Valero, 
Santiago Aniceto, que estará a 
cargo de la dirección Económi-
ca, Adela Salieto, la nueva di-
rectora de Enfermería del de-
partamento, y Belén Abad, di-
rectora de Enfermería de 
Atención Primaria. Un equipo 
que Francisco Ponce ha califica-
do como “ilusionado y que conoce 
perfectamente el departamento”.

Francisco Ponce, Eva Súarez, María Jesús Arilla y los directivos del hospital. 
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REDACCIÓN 
 
Ya hace dos años que la Ge-

neralitat Valenciana, presidida 
por el entonces jefe del Consell, 
Ximo Puig y presionado por 
Compromís y con el asenti-
miento de Ana Barceló, deci-
diera revertir el Departamento 
de Salud de Torrevieja. De 
nada sirvió a nuestros exgober-
nantes el mal ejemplo del caso 
generado años atrás en La Ri-
bera de Alzira, donde el destro-
zo fue capital y donde los pa-
cientes hoy anhelan un servicio 
y atención de calidad, además 
de haber dejado a su personal 
en el limbo profesional en 
cuanto a condiciones laborales. 
Decimos que de nada sirvió 
porque como dice el refrán, el 
hombre es el único ser que tro-
pieza dos veces con la misma 
piedra. Daba exactamente 
igual que la decisión política 
obedeciera a fines sectarios y 
de marcado sesgo ideológico. 
Aquí lo importante era arreme-
ter contra una empresa de 
prestigio en cuanto a gestión 
sanitaria, como es el Grupo Ri-
bera Salud, para obviar crite-
rios de excelencia, calidad, efi-
ciencia y lo más importante, de 
satisfacción de los usuarios. 
Porque las encuestas de los pa-
cientes revelaban la realidad, el 
éxito del Modelo Alzira, de co-
laboración público-privada iba 
necesariamente de la mano de 
la satisfacción expresada en su 
población atendida. Vamos 
por partes dos ejercicios des-
pués, para analizar cómo esta-
ba el Hospital de Torrevieja y lo 
que es peor, cómo está ahora. 

 
Datos económicos: 

 
1. Hay aproximadamente 
800/1000 empleados más que 
antes de la reversión. Emplea-
dos que encima no son médi-
cos ni enfermeros, que hay me-
nos, sino que son principal-
mente de las categorías 
administrativos y auxiliares. Es 
decir, se han hecho contratacio-
nes que en ningún caso van a 
producir una mejora asisten-
cial, pero sí producen un eleva-
do incremento del coste del 
Hospital.  
2. Los contratos de servicios 
son mucho más caros que an-
tes de la reversión, pagando un 
precio por los servicios asisten-
ciales que se derivan muy su-
perior a lo que pagaba la con-
cesión, por ejemplo, en Medi-

cina Nuclear, Radioterapia, 
Neurocirugía… Además, en 
muchos casos se ha cambiado 
de proveedor, pasando de de-
rivarse a un hospital público, a 
uno privado. Es decir, se pasa 
de enviar a hospital público a 
un precio más económico, a un 
hospital privado con un precio 
muy superior, al parecer lo de 
“demonizar la sanidad privada" 
sólo se lo aplican a Ribera. Esto 
último ha pasado por ejemplo 
con las derivaciones del PET 
TAC, donde antes la concesión 
los derivaba a un hospital pú-
blico pagando 460 euros el pro-
cedimiento, y ahora se derivan 
a un hospital privado pagando 
lo mismo a 800 euros, es decir, 
un 174% más. 
3. Eliminación de servicios que 
prestaba anteriormente la con-
cesión y que con la reversión se 
han dejado de prestar. Por 
ejemplo, los tratamientos para 
los niños autistas, servicios que 
eliminaron, pero que debido a 
la presión social y de las fami-
lias se han visto obligados a re-
cuperar, al menos durante un 
año, y todo ello después de ha-
ber comunicado que cesaba la 
prestación.  
4. Con todo lo anteriormente 
comentado, el sobrecoste esti-
mado que está asumiendo la 
Conselleria puede ser de apro-
ximadamente 75/80 millones 
de euros anualmente.   
5. En cuanto a inversiones, an-
tes de la reversión la concesión 
invertía anualmente sobre unos 

3/4 millones de euros. Ade-
más, en el Plan Estratégico que 
Ribera preparó y anunció, para 
el caso de que la concesión se 
renovará, se comprometía a in-
vertir 40 millones de euros adi-
ciones en 5 años (2021-2026). En 
esos 40 millones se incluía la 
construcción y puesta en mar-
cha de un gran y moderno Cen-
tro de Salud en la Costa de 
Orihuela y Torrevieja, para lo 
cual ya se había iniciado los trá-
mites para la cesión de terre-
nos. La realidad actual es que 
no hay dinero para nuevas in-
versiones y apenas de dedican 
a reponer equipos deteriorados 
o algunos otros que están obli-
gados para mantener el servi-
cio. Por supuesto, del nuevo y 
necesario Centro de Salud de la 
Costa ya nunca más se supo. 
 
Datos asistenciales: 
 
1. Lista de espera de interven-
ción quirúrgica: en 2021 había 
1.300 pacientes para ser opera-
dos. En 2022 casi 3.000. Es de-
cir, un 231% más. 
2. Lista de espera para ser visto 
por un especialista hospitala-
rio. En 2021 había 6.052 pacien-
tes para ser visitados. En 2022 
hay más de 14.000, muchos de 
ellos sin cita asignada (en los 
cajones). 
3. Tiempos de atención médica 
en Urgencias. Todas las urgen-
cias de los hospitales públicos 
de la Comunidad Valenciana 
se priorizan por nivel de grave-

dad, lo cual determina los 
tiempos de atención médica. El 
criterio estandarizado para 
medir es con las urgencias 
amarillas. En mayo 2021 con 
Ribera este tiempo de espera 
fue de 50 minutos con 6.72 ur-
gencias atendidas, en julio del 
21, también con Ribera, el tiem-
po fue de 40 minutos. En julio 
del 2022 el tiempo, hasta el 
27/07, es de 200 minutos. Se ha 
multiplicado por 5. 
4. Demoras en Atención Pri-
maria. De 2-3 días de demora 
para pacientes no urgentes con 
Ribera en 2021 se ha pasado a 
8 días tras la reversión.    
 
Más datos: 
 
1. Movilización ciudadana 
contra la reversión. La gente de 
los municipios está muy enfa-
dada con la reversión y como 
está funcionando el hospital 
tras la misma. Consecuencia de 
ello es que el grupo de Facebo-
ok “afectados por la reversión” 
es seguido por unas 2.400 per-
sonas, las cuales expresan con-
tinuamente sus quejas por el 
pésimo servicio que se está 
prestando.  
2. Quejas de los trabajadores. 
Están habiendo innumerables 
comunicados de los represen-
tantes de los trabajadores de-
nunciando la calidad de los 
servicios que se están prestan-
do, así como las condiciones en 
que se están viendo obligados 
a trabajar los profesionales del 

hospital, y por supuesto, en-
tendiendo el descontento de la 
población. En otros casos son 
los propios trabajadores los 
que incluso a título personal 
hacen declaraciones en redes 
para quejarse de la situación y 
solidarizarse con los pacientes 
afectados por este desastre. 
3. Quejas de los alcaldes. Los 
propios alcaldes han elevado el 
tono de sus críticas a la Conse-
lleria de Sanidad por el desas-
tre sanitario de Torrevieja, y no 
sólo alcaldes del PP, sino que 
algunos alcaldes socialistas de 
la zona, como el de Guarda-
mar, que defendía la reversión, 
ahora se manifiesta en público 
y apoya las concentraciones pi-
diendo la contratación de más 
médicos ya que, decía literal-
mente, “su falta está provocan-
do demoras importantes en la 
atención a los pacientes”.  Por 
otro lado, el alcalde de Torre-
vieja se ha visto obligado a pe-
dir reunión urgente con el 
Conseller para rogarle que so-
lucione este desastre. 
4. Noticia de interés nacional. 
Son muchísimos los medios de 
tirada nacional que se están ha-
ciendo eco de lo que está pa-
sando. Y no sólo medios escri-
tos, sin ir más lejos la cadena 4 
emitió en directo desde la 
puerta del hospital para expli-
car lo que estaba ocurriendo, 
sobre todo tras la acusación de 
un médico de que se estaba 
muriendo gente por culpa del 
mal servicio prestado.

Torrevieja, quién te ha visto y quién te ve
Se cumplen dos años de la reversión del Departamento de Salud de Torrevieja / Hoy tiene cerca de un millar de 

empleados más, la lista de espera y el sobrecoste han subido, comparado a la época de gestión del Grupo Ribera Salud
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REDACCIÓN 
 
El Consejo de Colegios de 

Médicos Valencianos (CCMV) 
reunió el pasado mes de sep-
tiembre con el conseller de Sa-
nidad, Marciano Gómez, para 
tratar una serie de temas que 
afectan a ambas instituciones. 
En el encuentro, se acordó 
constituir un grupo de trabajo 
para abordar de forma conjun-
ta el serio problema de las agre-
siones a los médicos a fin de po-
nerle solución. Este es uno de 
los asuntos que más preocupan 
al colectivo, dado el aumento 
de este tipo de acciones violen-
tas contra los profesionales re-
gistrado en los últimos meses. 

Otro de los puntos tratados 

fue el intrusismo médico que 
preocupa a los profesionales y 
que requiere la implementa-

ción urgente de medidas para 
tener un mayor control, que 
impida que se den este tipo de 

situaciones, que rechazamos 
contundentemente. 

La reunión mantenida por el 

conseller y el Consejo de Cole-
gios Médicos Valencianos fue 
distendida y en el transcurso 
de esta se acordó mantener 
abierta la vía de diálogo entre 
administración y colegios pro-
vinciales de médicos para tra-
bajar coordinadamente y bus-
car soluciones que mejoren la 
atención al paciente y las con-
diciones de trabajo de los pro-
fesionales. 

En la reunión, el conseller es-
cuchó atentamente las buenas 
iniciativas trasladas por el pre-
sidente del Consejo y del Cole-
gio de Médicos de Castellón, 
doctor Carlos Vilar; y el presi-
dente del Colegio de Médicos 
de Alicante, doctor Hermann 
Schwarz.

Un momento de la reunión con el conseller. 

El Consejo de Colegios de Médicos Valenciano 
se reúne con el conseller de Sanidad

María Pilar Navarro, 
nueva gerente del 
Departamento de 

Salud de Denia
Con 18 años de experiencia en el modelo concesional, ha 
desarrollado su carrera en los departamentos de La Ribera 

(Alzira), Manises, Torrevieja, Vinalopó y como gerente de Torrejón 

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El grupo sanitario Ribera ha 

nombrado nueva gerente del 
Departamento de Salud de De-
nia a María Pilar Navarro, has-
ta ahora directora gerente del 
Hospital Universitario de To-
rrejón de Ardoz (Madrid), tam-
bién gestionado por Ribera. 
Con casi 20 años de experien-
cia en el modelo concesional, 
Navarro comenzó su carrera 
profesional en el Hospital de 
La Ribera (Alzira) en 2005, ha 
trabajado en los departamen-
tos de Manises, Torrevieja y Vi-
nalopó (Elche), y durante los 
últimos 15 meses ha sido la di-
rectora gerente del Hospital 
Universitario de Torrejón de 
Ardoz, uno de los centros sani-
tarios que en la Comunidad de 
Madrid funciona con el mode-
lo público privado.  

María Pilar Navarro es licen-
ciada en Derecho por la Uni-
versitat de Valéncia y Máster 
MBA en Administración y Di-
rección de Servicios Sanitarios 

por la Universidad Pompeu 
Fabra.  

 
Plan Estratégico 

 
En esta nueva etapa, se pre-

sentará la propuesta del Plan 
Estratégico de este Departa-
mento de Salud de la Comuni-
dad Valenciana para los próxi-
mos 5 años. Este plan ha sido 
redactado por un equipo mul-

tidisciplinar de profesionales 
de este Departamento de Salud 
en los últimos meses y ya ha 
sido presentado a la Conselle-
ria de Sanitat y a la Presidencia 
de la Generalitat.  

El grupo Ribera avanza que 
tiene prevista una inversión de 
60 millones de euros en 5 años 
para la comarca de la Marina 
Alta y que abarcan desde la 
construcción de nuevos centros 
de salud y la renovación de in-
fraestructuras en Atención Pri-
maria hasta una apuesta firme 
por la alta tecnología y la reno-
vación de equipamientos. Pero 
sin duda, añaden desde el gru-
po sanitario, la mayor partida 
presupuestaria es para el Área 
de Personas, donde está previs-
to invertir en programas desti-
nados a la atracción y fideliza-
ción del talento y el bienestar 
de los profesionales. 

En las próximas semanas, 
María Pilar Navarro iniciará 
las reuniones con los profesio-
nales y representantes sindica-
les del Departamento, así como 

con los alcaldes y asociaciones 
de pacientes de la comarca, 
para trasladarles el compromi-
so del grupo sanitario Ribera 
por la excelencia en la atención 
sanitaria, en beneficio de los 
ciudadanos del área. 

Maria Pilar Navarro sustitu-
ye en el puesto a Javier Palau, 
vinculado al grupo sanitario en 
los últimos años y a quien Ribe-
ra agradece los servicios pres-
tados y le desea mucha suerte 
en sus nuevos proyectos.

�En esta nueva etapa, se 
presentará el Plan 
Estratégico del 
Departamento para los 
próximos cinco años, en el 
que un equipo 
multidisciplinar de 
profesionales ha estado 
trabajando en los últimos 
meses

María Pilar Navarro. 
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A la Generalitat le importa la salud de los valencianos: 
deducciones fiscales para cuidar de la población

9 de cada 10 contribuyentes de la Comunitat Valenciana se beneficiarán de las nuevas medidas de alivio fiscal del Consell 
como el cuidado dental, de la salud mental o el alzheimer o incluso por hacer deporte en gimnasios también desgrava

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
Lo dijo en campaña en la en-

trevista a Salut i Força del pa-
sado mes de mayo y lo ha cum-
plido. No han transcurrido los 
100 días de gracia y de rigor 
que todo ejecutivo que inicia 
su mandato precisa para mar-
car su hoja de ruta, pero Carlos 
Mazón no está dispuesto a per-
der ni un minuto en cumplir su 
programa electoral. En ese sen-
tido, el president de la Genera-
litat, Carlos Mazón, y la conse-
llera de Hacienda, Economía y 
Administración Pública, Ruth 
Merino, presentaron el pasado 
21 de septiembre las nuevas 
medidas fiscales que estarán 
contempladas en la Ley de Me-
didas Fiscales, que acompaña 
a los Presupuestos de la Gene-
ralitat para 2024 y que supon-
drán un ahorro estimado de 
más de 199 millones de euros 
para los valencianos. 

Según destacó Carlos Ma-
zón en rueda de prensa, se tra-
ta de un paquete de medidas 
fiscales con las que el Consell 
“adapta la fiscalidad a las necesi-
dades de los ciudadanos” y del 
que se podrán beneficiar hasta 
2 millones de valencianos. Se 
cumple así el compromiso ad-
quirido por el Consell en mate-

ria de cohesión social, apoyo a 
las familias y sanidad pública. 

Con esta reforma, que se 
plantea con efecto retroactivo 
en el caso de las medidas en el 
IRPF para que el ahorro se pro-
duzca ya en la declaración de la 
renta de 2023, los valencianos 
se ahorrarán más de 199 millo-
nes de euros, de los cuales 180 
millones corresponden a de-

ducciones en el IRPF. La medi-
da se aplica para declaraciones 
con una base liquidable indivi-
dual de hasta 32.000 euros y 
conjunta de hasta 48.000 euros. 

 
Deducciones sociales en el 
IRPF 

 
El jefe del Consell anunció 

seis nuevas deducciones de ca-

rácter social relacionadas con la 
salud y la práctica deportiva 
“dirigidas a las personas que más 
lo necesitan” con el fin de “aliviar 
las rentas bajas y reactivar la eco-
nomía”. Unas medidas que su-
pondrán un ahorro estimado 
conjunto de hasta 180.205.525 
euros para los ciudadanos de la 
Comunitat Valenciana que pue-
den beneficiarse de la misma. 

Entre el paquete de medidas, 
se incluyen deducciones de 
hasta 150 euros por el 30% de 
las cantidades satisfechas por 
gastos vinculados a la salud 
bucodental y deducciones de 
hasta 100 euros por el 30% de 
gastos destinados a la adquisi-
ción de cristales graduados, 
lentes de contacto y soluciones 
de limpieza.  

 
Salud bucodental, salud 
mental, salud visual… 

 
Igualmente, quedan recogi-

das deducciones de hasta 150 
euros por el 30% de los gastos 
generados por miembros de la 
unidad familiar que necesiten 
ayuda por sufrir cualquier pa-
tología asimilada a problemas 
de salud mental. También se in-
corpora la deducción de hasta 
100 euros por gastos asociados 
con enfermedades crónicas de 
alta complejidad o las denomi-
nadas raras, así como con diag-
nóstico de daño cerebral adqui-
rido o alzhéimer. El límite de 
esta deducción se eleva hasta 
150 euros si la unidad familiar 
es numerosa o monoparental. 
Además, se incluyen deduccio-
nes de hasta 150 euros por el 
30% de los gastos asociados a la 
práctica deportiva. 

Carlos Mazón y Ruth Merino. 
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Los farmacéuticos valencianos celebran el 
Día Mundial del Farmacéutico destacando 

los avances obtenidos tras la pandemia  
El MICOF organizó coloquios en su sede de Valencia con motivo de la conmemoración 

REDACCIÓN 
 
Un año más los farmacéuti-

cos de la provincia de Valencia 
se reunieron en un acto cele-
brado por el Muy Ilustre Cole-
gio Oficial de Farmacéuticos 
de Valencia (MICOF) para con-
memorar el Día Mundial del 
Farmacéutico y que tiene lugar 
cada 25 de septiembre. En esta 
ocasión el lema elegido por la 
Federación Farmacéutica Inter-
nacional (FIP) fue “Fortale-
ciendo los sistemas sanitarios 
con los farmacéuticos”. De ese 
modo, los farmacéuticos qui-
sieron destacar todo el poten-
cial que pueden ofrecer para 
fortalecer las capacidades asis-
tenciales de los sistemas sani-
tarios de todo el mundo con su 
actuación profesional.  

Para conmemorar este día 
tan especial, desde el MICOF 
se organizó la Jornada “Vuel-
ven los diálogos” en la que a tra-
vés de una serie de coloquios 
se generó un diálogo con los 
pacientes, pero también entre 
los diferentes especialistas del 
ámbito farmacéutico.  

El presidente del Colegio, 
Jaime Giner, fue el encargado 
de inaugurar el acto que contó 
con la asistencia y participa-
ción de la Directora General de 
Farmacia de la Generalitat Va-
lenciana, Elena Gras. Durante 
su intervención Giner agrade-
ció a farmacéuticos y pacientes 
sus aportaciones para mejorar 
día a día la profesión en una 
Jornada donde poner en valor 
todo el potencial que los far-
macéuticos pueden ofrecer 
“para fortalecer las capacidades 
asistenciales de los sistemas sani-
tarios” con su actuación profe-
sional. Todo ello, con el propó-
sito de que todos los implica-
dos en el entorno farmacéutico 
“aporten su visión con el fin últi-
mo de alcanzar la excelencia pro-
fesional en la atención al pacien-
te”. Por su parte, Elena Gras 
destacó que los farmacéuticos 
“son una pieza clave para reforzar 
los sistemas sanitarios”. “Aporta-
mos soluciones eficaces y eficientes 
en todos nuestros ámbitos de tra-
bajo. Porque tenemos una forma-
ción clínica y terapéutica que per-
mite que nos integremos en los 
equipos multidisciplinares y poda-
mos tomar decisiones farmacote-

rapéuticas en conjunto y por el be-
neficio de los pacientes”, declaró. 

 
Tres coloquios 

 
El evento se dividió en tres 

coloquios. El primero de ellos 
contó con la participación de la 
farmacéutica Marta Rubio, Me-
dical Science Relationships 
(MSR) en la Unidad de Enfer-
medades Raras de Pfizer, que 
departió con Yolanda Capell, 
paciente con Síndrome de Als-
trom, sobre el papel de la indus-
tria farmacéutica en la investi-
gación de las enfermedades ra-
ras. Ambas dieron a conocer sus 
puntos de vista y las necesida-
des de cada colectivo para con-
seguir una asistencia excelente 
por parte del sector. En este sen-
tido, Marta Rubio señaló que se 
requiere “un abordaje multidisci-
plinar en los hospitales para que no 

De izquierda a derecha, el presidente del MICOF, Jaime Giner; la directora general de Farmacia, Elena Gras; y el secretario del MICOF, Vicente Colomer.

Fachada del Ayuntamiento iluminada de verde con motivo del Día Mundial del Farmacéutico.



haya retrasos en el diagnóstico de 
este tipo de pacientes”. “Apoyamos 
a los médicos para que se creen esas 
rutas asistenciales, esos equipos 
multidisciplinares para el mejor 
manejo de las enfermedades raras”, 
explicó. Por su parte, Yolanda 
Capell recalcó que para las per-
sonas con este tipo de enferme-
dades es “muy importante que la 
medicina y la farmacia se suban al 
mismo barco y vayan de la mano”. 
“Gracias a toda la medicación que 
hay ahora llevo 45 años viva y que 
sean muchísimos más, pero consi-
dero que una mayor unión entre 
médicos y farmacéuticos puede 
ofrecer muchas más posibilidades”, 
indicó. 

El segundo coloquio lo pro-
tagonizó Elisa Buenaga Gar-
cía, Farmacéutica de Salud Pú-
blica, y Elías Colom en repre-
sentación de Aguas de 
Valencia. Ambos conversaron 
sobre los controles que se reali-
zan cada día para garantizar la 
salud de la población y desta-
caron el rol del farmacéutico de 
Salud Pública que va más allá 
del agua de consumo humano. 
“Los farmacéuticos de Salud Pú-
blica también hacemos inspeccio-
nes de instalaciones de riesgo de le-
gionela, de las piscinas municipa-
les y llevamos otros programas 
como ola de calor o vectores. Y, 
aparte de sanidad ambiental, tam-

bién tenemos competencias en pro-
moción de la salud, prevención de 
la enfermedad y en salud laboral y 
en seguridad alimentaria”, expli-
có Elisa Buenaga. Unas accio-
nes en las que, gracias al conve-
nio firmado en marzo por el 
Consell Valencià de Col·legis 
Farmacèutics (CVCF) y la Con-
selleria de Sanitat, se va a hacer 
posible la participación del far-
macéutico comunitario, permi-
tiendo desarrollar acciones de 
apoyo a la formación y difu-
sión de la información sanita-
ria a través de la Farmacia Co-
munitaria. 

Por su parte Colom, entre 
otros aspectos, ha hecho refe-

rencia al desconocimiento por 
parte de la población sobre la 
labor que realizan los farma-
céuticos de Salud Pública y los 
gestores de agua. “A mí me gus-
taría que trabajáramos de la mano 
para destacar lo importante que es 
la labor del farmacéutico y por 
ende también la labor de un gestor 
de agua. Creo que tenemos que for-
jar mucha más alianza”, señaló.       

El tercer y último coloquio 
ha promovido el debate entre 
representantes de las modali-
dades farmacéuticas de farma-
cia comunitaria, farmacia hos-
pitalaria, Atención Primaria y 
la distribución. Moderadas por 
la Directora de proyectos del 

MICOF, Isabel Romero, San-
tiago J. Riaza, farmacéutico co-
munitario y vocal del MICOF, 
Manuel Alós, jefe de Servicio 
de Farmacia del Hospital Clí-
nico Universitario de Valencia, 
María García, farmacéutica de 
Atención Primaria y responsa-
ble del Servicio de Farmacia de 
Atención Primaria del Depar-
tamento de Salud de Sagunto 
y Javier Casado, jefe de ventas 
de Levante en Alliance Health-
care, debatieron sobre los dife-
rentes avances que se han con-
seguido tras la pandemia. En-
tre los distintos temas 
abordados, todos coincidieron 
en que la pandemia ha reforza-
do mucho el rol del farmacéu-
tico de cara a los pacientes y se 
puso de manifiesto la impor-
tancia de tener acceso a la his-
toria clínica del paciente. 

 
IV Edición Premios Moratal 

 
Por otro lado, durante la ce-

lebración de esta Jornada se 
anunció la puesta en marcha 
de la IV edición de los premios 
bianuales que organiza el MI-
COF en memoria del que fue 
secretario del Colegio, y firme 
defensor de la farmacia y del 
potencial de las redes sociales. 
En esta cuarta edición se pre-
miará, de nuevo, las diferentes 
iniciativas que realizan los co-
legiados farmacéuticos en re-
des sociales para divulgar el 
valor de consejo farmacéutico. 
Toda la información está dis-
ponible en la página web del 
Colegio www.micof.es, así 
como en las redes sociales. 
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La Ruta Farmacias Históricas y Jardines Medicinales de la Comunitat inaugura su primera placa en la Farmacia del Palau. El pasado 29 de septiembre se inauguró 
la primera placa de la Ruta Farmacias Históricas y Jardines Medicinales de la Comunitat Valenciana en la Farmacia del Palau de Valencia, la botica que conforma 
el punto de partida de un recorrido único que reúne los enclaves patrimoniales que desde hace siglos han sido testimonio de este notable legado cultural en nuestro 
territorio. El presidente del Muy Ilustre Colegio de Farmacéuticos de Valencia, Jaime Giner, y la directora de Aromas Itinerarium Salutis, María Luisa Vázquez 
de Ágredos, asistieron a la inauguración para acompañar Amparo Gil Mateu, farmacéutica titular de la botica que inicia un recorrido patrimonial y cultural 
europeo único en España y que irá completándose en los próximos meses.

La directora de proyectos del MICOF, Isabel Romero; el jefe de ventas de Levante en Alliance Healthcare, Javier Casado; la farmacéutica de Atención Primaria y responsable del 

Servicio de Farmacia de Atención Primaria del Departamento de Salud de Sagunto, María García; el jefe de Servicio de Farmacia del Hospital Clínico Universitario de Valencia, 

Manuel Alós; y el farmacéutico comunitario y vocal del MICOF, Santiago J. Riaza. 
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“La enfermera debe defender y asumir la promoción 
y la prevención de la salud durante la vejez”

Juan José Tirado, presidente del CECOVA: “La finalidad es la atención hacia la salud de las personas 
en el ámbito doméstico; para ello debe ser programada, protocolizada e interdisciplinaria”

REDACCIÓN 
 
El presidente del Consejo de 

Enfermería de la Comunidad 
Valenciana (CECOVA), Juan 
José Tirado, ha recordado que 
existen muchas razones para 
“abogar por la promoción y preven-
ción de la salud durante la vejez, 
pero la más importante es lograr una 
mejor calidad de vida para las perso-
nas mayores al menor costo econó-
mico. Por tanto, la enfermera debe 
defender y asumir este objetivo”. 

El presidente del CECOVA 
ha argumentado que la finali-
dad fundamental es “la aten-
ción de los profesionales hacia la 
salud de las personas en el ámbito 
doméstico; para ello debe ser pro-
gramada, protocolizada e interdis-
ciplinaria y no se entiende que ac-
tualmente se desarrollen cuidados 

domiciliarios muy diferentes, ar-
ticulados en distintos niveles de la 
esfera pública y con grandes di-
vergencias con la asistencia priva-

da, sin acuerdos y entendimientos 
que eviten superposiciones. dupli-
cidades o incluso negligencias en 
esta atención”.   

Juan José Tirado ha detallado 
que las “tendencias demográficas 
actuales, los problemas de salud aso-
ciados y la educación sanitaria de la 

población están creando problemas 
a las administraciones públicas a la 
hora de mantener los sistemas so-
ciosanitarios, ya que, debido a la alta 
demanda existente, se produce una 
saturación de los servicios: listas de 
espera, fragmentación de la aten-
ción y falta de continuidad en la 
atención a largo plazo”. 

 
Conferencia 

 
Unas afirmaciones que rea-

lizó durante el transcurso de 
la conferencia "El cuidado de 
enfermería y las políticas de 
atención al anciano en Espa-
ña" en el seno del 2º Congreso 
Ibérico em Cuidados Conti-
nuados Integrados celebrado 
en Bragança (Portugal) el pa-
sado 8 de septiembre en el Au-
ditorio Nerba.

Juan José Tirado, durante la conferencia.

REDACCIÓN 
 
El Colegio de Enfermería de 

Alicante va a imparte desde el 
18 de septiembre y hasta el 22 
de octubre un curso online 
gratuito dirigido a la pobla-
ción de la provincia de Alican-
te titulado “Cómo controlar la 
ansiedad y el estrés”. El obje-
tivo de este curso es el de ayu-
dar a que el mayor número de 
personas adquieran estrate-
gias que les permitan mante-
ner un nivel óptimo de activa-

ción, controlando la ansiedad 
y el estrés.  

Esta actividad se ofrece a tra-
vés del Área de Formación del 
Colegio de Enfermería de Ali-
cante, coordinada por el vocal 
V de la Junta de Gobierno, 
Juan José Tarín. Este curso será 
tutorizado por la doctora en 
Psicología Silvia Arribas Gar-
cía y se podrá realizar a través 
de SalusLife, servicio de for-
mación online dirigido a la ciu-
dadanía asociado a la platafor-
ma de formación y consultoría 

sanitara online SalusOne con la 
que el Colegio de Enfermería 
de Alicante tiene contratada 
parte de la formación conti-
nuada de sus colegiados.  

 
Trastorno mental 

 
Una de cada cuatro personas 

sufrirá en algún momento de su 
vida un trastorno mental. Estos 
datos preocupantes fueron pro-
porcionados por la Confedera-
ción de Salud Mental en Espa-
ña. Lo más alarmante es que 

aproximadamente la mitad de 
estas personas no identifican 
adecuadamente los signos y 
síntomas, no recibiendo el tra-

tamiento adecua-
do. Entre los tras-
tornos mentales 
más comunes en 
España, destaca 
el trastorno por 
ansiedad, que 
afecta al 6,7% de 
la población, se-
gún las últimas 
estadísticas reco-
piladas por el 
Ministerio de Sa-
nidad en los ser-
vicios de Aten-
ción Primaria. 
Sin embargo, es 

importante destacar que esta ci-
fra subestima la realidad, ya 
que solo representa a aquellos 
oficialmente diagnosticados.

Aula de simulación. En la nueva aula de simulación clínica del COENV es todo real menos los enfermos. Las/os profesionales de enfermería, el instrumental y el aparataje 
quirúrgico son los mismos que los centros clínicos de referencia, con la única salvedad de que los pacientes son de goma y plástico para poder practicar con ellos sin 
ningún riesgo. Y es que los avances científico-tecnológicos y el presente-futuro en la formación de la enfermería demandan nuevas metodologías de enseñanza que per-
mitan la óptima preparación de las/os profesionales. Por ello, el aula de simulación del COENV permite recrear fielmente el día a día de un centro hospitalario para 
formar, no solo con los conocimientos de su área de especialización, sino con la tecnología más avanzada aplicada a los mismos. Con esta consigna, la presidenta del 
Colegio Oficial de Enfermería de Valencia (COENV), Laura Almudéver, hizo de anfitriona durante la inauguración del aula de simulación clínica ubicada en las insta-
laciones del COENV, ante un centenar de autoridades sanitarias –vinculadas a la Enfermería--, y representantes de entidades profesionales, académicas y sindicales. Un 
acto que ha contado con la presencia de la subdirectora general de Planificación y Organización Asistencial de la Conselleria de Sanidad, Cristina Ruiz Cavanilles.

El Colegio de Enfermería de Alicante ofrece un 
curso online gratuito a la población de la provincia 

sobre “Cómo controlar la ansiedad y el estrés”
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La enfermera valenciana 
Amparo Nogales, candidata a 

los primeros Premios 
Nacionales de Enfermería 

Es profesora titular honorífica de la Universidad Rey Juan 
Carlos de Madrid y académica de número de la Academia de 
Enfermería de la Comunidad Valenciana y es una apuesta del 

Colegio de Enfermería de Valencia

NACHO VALLÉS 
 
La enfermera valenciana Am-

paro Nogales Espert, quien ac-
tualmente es profesora titular 
honorífica de la Universidad 
Rey Juan Carlos de Madrid y 
académica de número de la 
Academia de Enfermería de la 
Comunidad Valenciana, ha sido 
propuesta por el Colegio de En-
fermería de Valencia en la cate-
goría de ámbito docente como 
candidata a los primeros Pre-
mios Nacionales de Enfermería 
que otorga el Consejo General 
de Enfermería. 

El periodo de votación se ha 
establecido del 15 al 30 de sep-

tiembre y se podrá elegir a los ga-
nadores de estos prestigiosos ga-
lardones. Se ha designado un to-
tal de 30 finalistas, distribuidos 
en seis categorías, entre los que 
se pretende reconocer a enferme-
ros y enfermeras de distintos ám-
bitos de la profesión, y también a 
aquella persona ajena a la enfer-
mería que más haya difundido o 
potenciado la labor enfermera 
fuera del ámbito de la profesión. 
Así, se premiará la actividad pro-
fesional en el ámbito asistencial, 
gestor, docente e investigador, 
además de a la trayectoria profe-
sional a lo largo de toda la vida. 
Cada una de las categorías cuen-
ta con cinco finalistas. 

En cuanto a Amparo Nogales 
puede definirse como una maes-
tra para todas las actuales maes-
tras de enfermeras y ha sido di-
rectora de la Escuela de Enferme-
ría La Fe de Valencia y secretaria 
académica del Departamento de 
Enfermería de la Facultad de 
Ciencias de la Salud de la Univer-
sidad Rey Juan Carlos (Madrid). 
Su trayectoria docente abarca 
todo tipo de disciplinas enferme-
ras y su capacidad educativa ha 
sido reconocida en muchas par-
tes de la geografía española, tanto 
en escuelas como en universida-
des. Sus investigaciones relacio-
nan las humanidades, la filosofía 
y la estética con la Enfermería. Amparo Nogales. 

La presidenta del COENV modera la mesa “Inteligencia 
Artificial: Repercusiones Deontológicas” en la jornada del 
Día de las Profesiones de Unión Profesional de Valencia 

AMPARO SILLA 
 
La presidenta del Colegio 

Oficial de Enfermería de Va-
lencia (COENV), Laura Al-
mudéver, moderó la mesa 
redonda “Inteligencia Arti-
ficial: Repercusiones De-
ontológicas” en la jornada 
del Día de las Profesiones 
de Unión Profesional de Va-
lencia (UPdV). La mesa, que 
se celebró en el Salón de Ac-
tos del Ilustre Colegio de 
Administradores de Fincas 
de Valencia (ICAFV), contó 
con la participación de ex-
pertos en inteligencia artifi-
cial de diferentes sectores 
profesionales que han parti-
cipado en la jornada «Inte-
ligencia Artificial (IA) y De-
ontología» que ha abordado 
las repercusiones jurídicas y 
éticas de las nuevas herra-
mientas de proceso de datos 
que pueden complementar o 
reemplazar a los profesiona-
les en sus trabajos y en la 

toma de decisiones. 
En su moderación, Almu-

déver destacó la importancia 
de la ética y la deontología en 
el desarrollo de la inteligen-
cia artificial. “La IA tiene un 
gran potencial para mejorar la 
vida de las personas, pero es im-

portante que su desarrollo se 
haga de forma ética y responsa-
ble”, señaló. Junto a la presi-
denta del COENV intervinie-
ron el secretario técnico del 
Consejo Valenciano de Cole-
gios de Abogados, José Enri-
que Andújar Alba, con su 

ponencia “Llega la IA, ¿Cam-
biamos los Códigos Deontológi-
cos?”; el magistrado en exce-
dencia y letrado del Tribunal 
Constitucional, Javier Puyol 
Montero, que disertó sobre 
“La Deontología y La ética en el 
uso de la IA”; y el profesor y el 

director Cátedra Microsoft 
privacidad y transformación 
digital- LISITT de la Univer-
sitat de València, Ricard 
Martínez Martínez, quien 
impartió la ponencia: “Inteli-
gencia artificial y ejercicio pro-
fesional”.

Laura Aulmudéver, en el centro. 



REDACCIÓN 
 
La Unión Profesional Sanita-

ria de Alicante (UPSANA), que 
alberga a once colegios de la 
provincia, ha recuperado -tras 
más de cuatro años sin cele-
brarse a causa de la pandemia- 
la Gala de la Salud, un evento 
en el que se reconoce la labor 
de los profesionales de la salud 
más destacados.  El Palacio de 
Congresos de Alicante del Co-
legio de Médicos es el escena-
rio elegido para la IX Gala de la 
Salud, un acto patrocinado por 
el Banco Sabadell. 

Los colegios oficiales de Mé-
dicos, Enfermería, Odontólo-
gos/Estomatólogos, Farma-
céuticos, Dietistas/Nutricio-
nistas, Fisioterapeutas, 
Psicólogos, Podólogos, Ópti-
cos/Optometristas, Terapeutas 
Ocupaciones y Veterinarios se 
disponen a entregar en esta 
convocatoria 11 premios a pro-
fesionales sanitarios e institu-
ciones con gran proyección sa-
nitaria y social. 

Además de estos galardones, 
elegidos por cada una de las 
instituciones colegiales, UPSA-

NA concederá un premio espe-
cial y dos premios colectivos.  
A su vez, la entidad que reúne 
a los sanitarios de la provincia 
agradecerá la labor de dos mu-
jeres en favor de la entidad y de 
la propia gala.  

En el acto, que se celebrará el 
próximo jueves 19 de octubre a 
las 19 horas, los profesionales 

sanitarios realizarán un recono-
cimiento especial a título pós-
tumo a la dentista Hiris Ca-
rrasco Rodríguez y a la perio-
dista Carmen Esther Collado.  

La Dra. Carrasco fue la im-
pulsora de una actividad que 
en los últimos años fomentó las 
relaciones entre profesionales 
de distintas especialidades. Or-

ganizó el Torneo de Pádel que 
por Santa Apolonia celebraba el 
Colegio de Odontólogos y Esto-
matólogos de Alicante dándole 
un carácter intercolegial.  

Este campeonato sigue vi-
gente y desde hace unos meses 
lleva el nombre de su alma 
mater, una mujer de fuerza 
arrolladora y siempre dispues-

ta a ayudar a los demás, que 
siempre estuvo implicada con 
su colegio, en el que era vocal. 
Por su compromiso social y 
voluntario, Hiris Carrasco fue 
también impulsora del proyec-
to educativo “Tus dientes son 
para toda la vida”, que acercó a 
colegios e institutos de la pro-
vincia.  
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REDACCIÓN 
 
A la escasez de enfermeras 

para dar una cobertura asisten-
cial adecuada se suma, desde 
hace varias décadas, el éxodo 
de profesionales hacia otros 
países donde hallan mejores 
condiciones de trabajo. Una 
sangría que para el presidente 
del Consejo de Enfermería de 
la Comunidad Valenciana (CE-
COVA), Juan José Tirado, se 
produce porque los políticos y 
gobiernos (central y regiona-
les) no tienen en cuenta que 
“cuando un/a profesional decide 
emigrar lo hace porque ha perdido 
la esperanza y las expectativas en 
su país y debe adoptar una deci-
sión nada banal, una decisión de 
gran trascendencia y dolorosa”.  

“Esa/e profesional siente y pien-
sa: “Mi país no me valora”. Es de-
cir, pierde la confianza y la lealtad 
hacia su tierra. Y con ello pierde 
una parte importante de su iden-

tidad”, según el presidente del 
CECOVA, quien ha añadido 
que en 2014 había más de 8.000 
enfermeras formadas en Espa-

ña trabajando en otros países 
de la OCDE --Organización 
para la Cooperación y el Desa-
rrollo Económicos con 38 

miembros--. El país receptor 
por excelencia fue Reino Unido 
(5.624 enfermeras) por detrás, 
Francia (1734), Portugal (1004), 

Bélgica (304) e Italia (292). En-
tre 2012 y 2014, 1.221 enferme-
ras emigraron a Alemania y 
desde 2012, 150 enfermeras lo 
hicieron a Finlandia. 

Juan José Tirado realizaba 
estas declaraciones en la mesa 
redonda “El Preocupante Éxodo 
De Nuestro Personal De Enferme-
ría: Motivos y Soluciones”, mo-
derada por el doctor en Cien-
cias de la Salud-Fisioterapia y 
vicepresidente 1º de la Asocia-
ción de Derecho Sanitario de la 
Comunidad Valenciana, Pedro 
Pablo Rosado, en la que tam-
bién participaron la subdirec-
tora de la Asesoría Jurídica del 
Servicio Andaluz de Salud, 
Matilde Vera, y la presidenta 
del Sindicato de Enfermería, 
SATSE, Laura A. Villaseñor. 
Una mesa enmarcada en el 
seno del VI Congreso de la 
Asociación de Derecho Sanita-
rio de la Comunitat Valenciana 
que preside Carlos Fornes.

Juan José Tirado.

Juan José Tirado sobre el éxodo de enfermeras/os: 
“Cuando un/a profesional emigra lo hace al perder 

la esperanza y las expectativas en su país” 

Imagen de archivo de la última gala celebrada. La doctora Hiris Carrasco.

La Unión Profesional Sanitaria de 
Alicante recupera la Gala de la Salud



REDACCIÓN 
 
Los ópticos-optometris-

tas realizan cada año más 
de 3.000.000 de revisiones 
visuales a sus pacientes en 
los más de 1.200 estableci-
mientos sanitarios de Óp-
tica de la Comunitat Va-
lenciana. Los datos extrai-
dos del Libro Blanco de la 
Visión 2022, señalan que el 
65% de la población acude 
preferentemente a las ópti-
cas para cuidar su salud 
visual, en menor medida 
visitan a los oftalmólogos 
privados y en tercer lugar 
a los centros de salud pú-
blicos. 

"Esta realidad demuestra 
que la sociedad ha asumido la 
capacidad de los ópticos-op-
tometristas para realizar el 
acto clínico de la refracción y 
el manejo de los problemas bi-
noculares no estrábicos y aco-
modativos, lo cual es coheren-
te con su formacion y conoci-
mientos", afirma Andrés 
Gené, presidente del Co-
legio de Ópticos-Optome-
tristas de la Comunitat Va-
lenciana (COOCV). 

De hecho, es una prácti-
ca muy extendida que los 
servicios públicos de sa-
lud de toda España deri-
ven a sus pacientes a los 
establecimientos sanita-
rios de óptica, para que 
sean atendidos y tratados 
por los ópticos-optometristas 
ante la saturación asistencial 
que estructuralmente se sufre 
en los departamentos de oftal-
mología, donde en la Comuni-
tat Valenciana tan solo ejercen 
32 ópticos-optometristas. 

En este sentido, el COOCV ha 
realizado un estudio que con-

cluye que serían necesarios 200 
ópticos-optometristas en la sa-
nidad pública valenciana para 
facilitar la reducción de las abul-
tadas listas de espera y ofrecer 
una mejor atención visual en 
tiempo y forma, colaborando 
con los oftalmólogos para que 
puedan optimizar su actividad 

asistencial dedicándose a su la-
bor de manejo y tratamiento de 
las patologías y cirugías. 

 
Campaña de concienciación 
y reivindicación 

 
Durante el mes de octubre, el 

COOCV está realizando una 

nueva campaña de conciencia-
ción en prensa, radio y redes 
sociales para recordar una vez 
más a la población la impor-
tancia de revisar su visión al 
menos una vez al año, pudien-
do acudir a los establecimien-
tos sanitarios de óptica por 
proximidad y servicio. 

Una iniciati-
va con la que la 
entidad cole-
gial, además de 
recordar a la so-
ciedad la im-
portancia de las 
revisiones pe-
riódicas y la la-
bor que desa-
rrolla el óptico-
optometrista en 
la sanidad pri-
vada en el cui-
dado de la sa-
lud visual de 
los ciudadanos, 
reivindica su 
presencia en 
número sufi-
ciente en la sa-
nidad pública 
para mejorar la 
eficiencia y los 
tiempos de 
asistencia vi-
sual que recibe 
la población. 

Una campa-
ña que se ha 
plasmado en la 
publicación de 
una serie de in-
formaciones y 
faldones publi-
citarios en los 
periódicos con 
mayor número 
de lectores de 
la Comunitat 
Va l e n c i a n a , 
como Medite-

rráneo de Castellón, Informa-
ción de Alicante, Las Provin-
cias y Levante-Emv de Valen-
cia. 

También se están emitiendo 
a nivel regional unas cuñas ra-
diofónicas en Cadena Ser, 
COPE y Ondacero con idéntico 
mensaje.

O P T O M E T R Í A
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Los ópticos-optometristas piden su incorporación 
en la sanidad pública para cuidar de la salud visual 

de los valencianos como ya hacen en la privada

Los ópticos-optometristas enseñan a los alumnos de educación infantil y primaria 
a cuidar de su salud visual en el Festival Internacional de Cine Infantil de Valencia 

REDACCIÓN 
 
La IX edición del Festival 

Internacional de Cine Infantil 
de València (FICIV), celebrada 
entre el 29 de septiembre y el 
6 de octubre ha contado un 
año más con el Colegio de Óp-
ticos-Optometristas de la Co-
munitat Valenciana (COOCV) 
como patrocinador principal. 

Miles alumnos de entre 3 y 
12 años, de diferentes colegios 
de educacion infantil y prima-
ria de la provincia de Valencia 
han disfrutado de la proyec-
ción de las mejores produccio-
nes de animación del momen-
to, tanto en las sesiones reali-
zadas en los Cines Lys, como 
a través de una plataforma del 
propio festival. 

En esta edición, el alumna-
do ha disfrutado también de 
la emisión de los vídeo de 
animación, “Visión Binocu-
lar” y "Uso de pantallas electró-
nicas", elaborados por el CO-
OCV, donde de forma senci-
lla y muy visual han podido 
conocer la importancia que 
tiene gozar de una óptima 
salud visual, los riesgos de 

pasar demasiadas horas 
frente a las pantallas electró-
nicas, y además han aprendi-
do cómo la coordinación de 
los ojos influye en el desarro-
llo de sus actividades educa-
tivas y a la hora de practicar 
su deporte favorito y activi-
dades al aire libre. 

Unos vídeos que han servi-
do para que los pequeños, la 

comunidad educativa y los 
padres conozcan la labor que 
desarrollan los ópticos-opto-
metristas en lo referente al cui-
dado de la salud visual de la 
población infantil, potencian-
do sus habilidades visuales a 
través de la terapia y el entre-
namiento visual para superar 
con éxito las diferentes etapas 
educativas.
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Alberto de Rosa, galardonado por su trayectoria 
en gestión sanitaria en los primeros  

“Premios de Salud Joan Calafat” de Salut i Força
El presidente del grupo sanitario Ribera Salud destaca la importancia de contar con todos los agentes 

para hacer frente a los retos sanitarios y la inestimable aportación de los medios de comunicación 

NACHO VALLÉS 
 
El presidente del grupo sani-

tario Ribera, Alberto de Rosa, 
ha sido galardonado en la pri-
mera edición de los Premios 
de Salud Joan Calafat con una 
Mención de Honor a la gestión 
sanitaria. Estos premios nacen 
para consolidar el legado del 
fundador de Salut i Força Co-
munitat Valenciana, Joan Ca-
lafat, un reconocido comunica-
dor en el ámbito de la salud fa-
llecido en 2022, fundador y 
primer director del programa 
de televisión Salut i Força, y de 
la publicación en papel del 
mismo nombre, así como para 
promocionar la atención y la 
investigación sanitarias. 

A la entrega de estos premios, 
organizados por la Revista Sa-
lut i Força el pasado 15 de sep-
tiembre en Mallorca, asistieron 
numerosas autoridades políti-
cas y personalidades del mun-
do de la salud, colegios profe-
sionales y representantes de la 
Sanidad privada, así como aca-
démicos e investigadores, como 
la presidenta del Govern balear, 
Margalida Prohens; Llorenç 
Galmés; la consellera de Salud, 
Manuela García; el gerente de 
IBSalut, Javier Ureña, y el direc-
tor de Salut i Força, Carlos Her-
nández, la administradora de 
Salut i Força, Beda Trinidad, 
entre otros. 

Alberto de Rosa destacó, 
durante la entrega del recono-
cimiento, la necesidad de cola-
borar todos los agentes para 
hacer frente a los retos sanita-
rios, que son globales, en esta 

etapa post pandemia. “Es ines-
timable la aportación de los medios 
de comunicación como un agente 
de influencia en la sociedad, que 
puede contribuir a mejorar la cali-
dad de vida de los ciudadanos con 
su labor informativa y divulgado-
ra”. El presidente del grupo Ri-
bera también tuvo palabras de 
reconocimiento al fundador de 
la cabecera editorial. “Joan Ca-
lafat fue un pionero, un maestro 

para muchos comunicadores y sa-
nitarios”, aseguró. 

 
Motivos 

 
Los motivos del reconoci-

miento, descritos por el director 
de Salut i Força, Carlos Her-
nández, obedecen a su gran 
trayectoria. De Rosa fue el cre-
ador del prestigioso ‘Modelo 
Alzira’ de colaboración públi-

co-privada mediante el cual, el 
Grupo Ribera, ha logrado du-
rante más de 20 años implantar 
un exitoso modelo de gestión 
en hospitales como La Ribera 
de Alzira, Marina Salud de Dé-
nia, el Vinalopó de Elche o el 
Hospital de Torrevieja y el de 
Manises. Además, el Grupo Ri-
bera ha ampliado su gran mo-
delo de gestión a nivel nacional 
en Galicia, Madrid o Extrema-

dura y también en el ámbito in-
ternacional. Su modelo de ges-
tión, premiado internacional-
mente, se estudia en Harvard, 
atesora altos índices de eficien-
cia y de grado de satisfacción 
de los pacientes y profesiona-
les. Debido a la gran amistad 
que unía a Joan Calafat con Al-
berto de Rosa, fue la viuda y 
administradora, Beda Trini-
dad, quien entregó el premio. 

De izquierda a derecha, Beda Trinidad, Alberto de Rosa, Angélica Alarcón y Carlos Hernández.

Alberto de Rosa y Angélica Alarcón. Alberto de Rosa, se dirige cariñosamente a la imagen de Joan Calafat en su discurso.Alberto de Rosa, con el premio. 
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No olvidemos el Alzheimer para que 
el Alzheimer no nos haga olvidar

JUAN RIERA ROCA 
 
La Conselleria Sanidad pres-

ta asistencia a 35.592 personas 
con diagnóstico activo de Alz-
heimer en la Comunitat Valen-
ciana. Esta patología afecta 
más a las mujeres que a los 
hombres, en una proporción 
de siete frente a tres. De enero 
a agosto de este año se han 
diagnosticado 6.140 pacientes 
nuevos con esta enfermedad, 

según fuentes de la sanidad 
pública de la CAV. 

Durante los ocho primeros me-
ses del año se han diagnosticado 
en la Comunitat Valenciana un to-
tal de 6.140 pacientes nuevos con 
la enfermedad de Alzheimer. 
3.951 son mujeres y 2.189 son 
hombres. Estos casos han genera-
do 61.925 consultas en Atención 
Primaria. Por provincias, 34.155 
corresponden a Valencia, 20.904 a 
Alicante y 6.866 a Castellón. 

La mayoría de nuevos pa-
cientes tiene más de 65 años, 
desde esa edad se concentra el 
98% de casos. Los datos se han 
dado a conocer con motivo de 
la conmemoración, cada 21 de 
septiembre, del Día Mundial 
del Alzheimer, una enferme-
dad degenerativa que afecta a 
la memoria y la conducta, con 
“una prevalencia del 3% y el 4% 
de la población”. 

“Esta incidencia se triplica por 

cada década vivida a partir de los 
65 años de edad”, según ha ex-
plicado el director general de 
Información Sanitaria, Calidad 
y Evaluación, Juan Manuel 
Beltrán, durante una jornada 
organizada por la Federació 
Valenciana d’ Associacions de 
Familiars i Amics de Persones 
amb Alzheimer, en el Hospital 
Universitari i Politècnic La Fe. 

La prevalencia en la pobla-
ción total de la Comunitat se si-

túa en un 0,8% y a partir de los 
90 años está en el 10%. La inci-
dencia en nuevos casos, en los 
últimos cuatro años, se ha in-
crementado en un 15% aproxi-
madamente. El director gene-
ral ha destacado “el impacto del 
Alzheimer y otras enfermedades 
neurodegenerativas en el futuro, 
requiere un esfuerzo”. 

Este mayor esfuerzo ha de 
reflejarse en una mayor “efecti-
vidad en los diagnósticos y trata-
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mientos”. Además “de un nivel 
de coordinación entre el sistema 
sanitario y social y una alianza en-
tre la sociedad civil a través de las 
asociaciones de pacientes y la ad-
ministración, para poder hacer 
frente de manera eficiente a su 
abordaje”, ha añadido el res-
ponsable sanitario. 

 
Compromiso 

 
A este respecto, Beltrán ha 

resaltado que la Conselleria de 
Sanidad “está comprometida en 
esa hoja de ruta para mejorar la 
atención de los pacientes y supo-
ner un apoyo para las familias”. 
Así, ha destacado la prestación 
que se ofrece a los pacientes de 
Alzheimer desde tres vertien-
tes, la primera, desde los servi-
cios de Atención Primaria. 

El director general se ha refe-
rido en primer lugar a la Aten-
ción Primaria, “desde donde se 
realiza una actuación prioritaria 
en la detección precoz de la demen-
cia, su remisión a la asistencia es-
pecializada para el diagnóstico de-
finitivo del tipo de demencia y el 
posterior seguimiento de la enfer-
medad en coordinación con la 
Asistencia Especializada y los Ser-
vicios Sociales”. 

Por otra parte, Beltrán ha re-
cordado que desde la Asistencia 
Especializada, “la prestación a es-
tos pacientes consiste en el diagnós-
tico y la instauración del tratamien-
to más adecuado al tipo de demencia 
y estadio de la enfermedad que rea-
lizan los servicios y secciones de 
Neurología”, siendo la interven-
ción en esos estadíos básica para 
un peor o mejor pronóstico. 

En tercer lugar, el director ge-
neral ha hecho referencia a los 
Hospitales de Atención a Cró-
nicos y Larga Estancia (HA-
CLE), “donde se establece el diag-
nóstico y la atención integral en 
las unidades existentes. Así como 
la hospitalización en estadíos 
avanzados de la enfermedad para 
rehabilitación, terapia ocupacional 
y asistencia de la comorbilidad”. 

“Asistencia e investigación van 
de la mano para tratar de aliviar 
una patología que supone un gra-
ve problema social que interfiere de 
modo importante en las vidas de 
los pacientes y de sus familiares”, 
ha aseverado Beltrán. Todos 
los esfuerzos en este ámbito su-
ponen la esperanza de miles de 
personas ya afectadas, con ex-
periencias familiares o con per-
cepción de riesgo. 

A nivel diagnóstico, el res-
ponsable de la Unidad de Tras-
tornos Cognitivos del Hospital 
Universitari i Politècnic La Fe, 
el doctor Miquel Baquero, ha 
destacado la importancia de la 
detección temprana para poder 
retrasar el deterioro cognitivo 
que produce la patología. El 

análisis del líquido cefalorra-
quídeo se ha consolidado en La 
Fe como prueba diagnóstica. 

Este análisis es capaz de an-
ticipar la aparición de la enfer-
medad: “En nuestro hospital he-
mos realizado en el último año más 
de 200 punciones lumbares, un 
procedimiento que permite a los 
investigadores determinar los bio-
marcadores del Alzheimer”. En 
los casos en los que no es posi-
ble la punción lumbar, se recu-
rre a la imagen médica, en con-
creto al PET cerebral. 

 
Tratamientos 

 
Respecto a los tratamientos, 

un total de 54 pacientes están 
recibiendo terapias experimen-

tales en el marco de 9 investi-
gaciones clínicas que se desa-
rrollan en el hospital de forma 
coordinada con el Instituto de 
Investigación Sanitaria La Fe. 
Antes de que finalice el año, 
está previsto que se sumen tres 
nuevas investigaciones a las 
nueve que ya están activas. 

En todos los casos, el objetivo 
último es tratar de reducir el de-
terioro clínico debido a la enfer-
medad de Alzheimer. La ciencia 
no ha logrado aún curar la en-
fermedad ni evitar su aparición, 
pero sí se han hecho grandes 
avances, y en esa línea se sigue 
investigando, en cómo parar el 
deterioro cognitivo y la pérdida 
de memoria y operatividad que 
supone la enfermedad. 

La enfermedad de Alzheimer 
afecta a las personas en la me-
moria, en la conducta y en las 
habilidades para adaptarse. La 
Medicina trabaja en la búsque-
da de la cura y desarrolla me-
dios para reducir su impacto. El 
alzhéimer es una enfermedad 
neurodegenerativa progresiva 
e irreversible caracterizada por 
el deterioro cognitivo y los tras-
tornos conductuales.  

Su consecuencia principal, la 
más terrible, es la pérdida de la 
memoria, que suele llevar apa-
rejada una pérdida de la identi-
dad, con lo que la enfermedad 
es un gravísimo problema de 
salud y de impacto psicológico. 
Los enfermos acaban por morir, 
transcurridos unos años (que se 

establecen en un máximo de 
una década), a consecuencia del 
deterioro del cerebro. 

En 1906 el doctor Alois Alz-
heimer describió por primera 
vez la patología que llevaría su 
nombre. Más de cien años des-
pués todavía se lucha contra el 
estigma asociado a la demencia, 
—aunque al menos ahora ya se 
distinguen entre tipos diferentes 
de ‘demencias seniles— y se si-
guen organizando campañas 
con el fin de conseguir mejores 
servicios y tratamientos. 

Se estima que a estas alturas 
del siglo hay 46 millones de 
personas afectadas en el mun-
do y que se diagnostica —en 
todo el mundo— un nuevo 
caso de demencia cada tres se-
gundos. En España hay 
800.000 enfermos, según esti-
maciones de la Sociedad Espa-
ñola de Neurología (SEN). 
Además, cada año se registran 
unos 40.000 nuevos casos.  

Si no se encuentra una cura 
efectiva, en el año 2050 el nú-
mero de casos se habrá triplica-
do, según los expertos. Se trata 
de un problema de salud cre-
ciente. Según la SEN España ya 
es uno de los países del mundo 
con más enfermos entre mayo-
res de 60 años, con la carga 
emocional, económica y social 
que supone la enfermedad 
para quien la padece y quienes 
lo rodean. 

 
Deterioro cognitivo 

 
La enfermedad de Alzhei-

mer es una enfermedad neuro-
degenerativa que se manifiesta 
como deterioro cognitivo y 
trastornos conductuales. Se ca-
racteriza en su forma típica por 
una pérdida de la memoria in-
mediata y de otras capacidades 
mentales (tales como las capa-
cidades cognitivas superiores), 
a medida que mueren las neu-
ronas y se atrofia el cerebro.  

La enfermedad suele tener 
una duración media aproxima-
da de 10 años. En España, si-
gue existiendo un infradiag-
nóstico muy importante de los 
casos de demencia, sobre todo 
en aquellos que aún son leves. 
La SEN estima que aproxima-
damente entre un 30 y 40% de 
los casos podrían estar sin 
diagnosticar, solo identificados 
un 20% de los casos leves.  

Y ello, a pesar de que el 
18,5% de los pacientes que acu-
de a una consulta de Neurolo-
gía lo hacen por alteraciones de 
memoria o sospecha de dete-
rioro cognitivo. Algunos ex-
pertos diferencian entre perder 
la memoria, en algunas de-
mencias menos graves, y el he-
cho de que en el Alzheimer el 
deterioro de una zona del cere-
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bro impide que ni entren nue-
vos recuerdos. 

“Hay que mejorar la precisión y 
la rapidez diagnóstica, reduciendo 
el número de personas a las que se 
diagnostica esta enfermedad en fa-
ses avanzadas. El diagnóstico pre-
coz ha demostrado una reducción 
de la repercusión social y del im-
pacto económico”, destaca Sagra-
rio Manzano, Coordinadora 
del Grupo de Estudio de Con-
ducta y Demencias de la SEN. 

“Hay que entender que si una 
persona comienza a tener pérdida 
de facultades y de capacidades no 
es por envejecimiento y debe ser 
evaluada, como otro aspecto prio-
ritario para mejorar el diagnóstico 
de esta enfermedad”, añade la es-
pecialista de la SEN. Los ‘vie-
jos’ no deben ser catalogados 
de dementes por el hecho de 
ser ‘viejos’, solo si sufren esa 
enfermedad. 

Pionero en el estudio del pa-
pel de una proteína denomina-
da Reelina, que podría partici-
par en la pérdida de memoria y 
la dificultad de aprendizaje ca-
racterísticas de la enfermedad 
de Alzheimer, el grupo de Javier 
Sáez Valero, del Instituto de 
Neurociencias de Alicante, cen-
tro mixto de la Universidad Mi-
guel Hernández y el CSIC, ha 
puesto otra pieza en el puzle. 

Según informa la Agencia 
SINC, este avance se ha produ-
cido al descifrar parte del me-
canismo por el que la proteína 
Reelina falla en su función re-
lacionada con la memoria y el 
aprendizaje. Los niveles de Re-
elina están aumentados en el 
cerebro de las personas con 
Alzheimer, pero se vio que, a 
pesar de ese incremento, para-
dójicamente la Reelina fallaba. 

La plasticidad sináptica, de-
teriorada en el alzhéimer, hace 
que las conexiones entre las 
neuronas (sinapsis) se debili-
ten o refuercen cada día. Gra-
cias a esta plasticidad la perso-
na puede memorizar, aprender 
y adaptarse. Los investigado-
res han constatado que el au-
mento ineficaz de la Reelina 
observado en las personas con 
alzhéimer se debe a un fallo. 

 
Proteína 

 
Este fallo está inducido por 

la proteína beta-amiloide, ca-
racterística de la enfermedad 
de Alzheimer. También han en-
contrado los investigadores del 
Instituto de Neurociencias de 
Alicante UMH-CSIC que el 
mecanismo que controla a la 
proteína Reelina funciona de 
manera diferente en las perso-
nas portadoras del alelo 
ApoE4, principal factor genéti-
co de riesgo de alzhéimer.  

El ApoE4 parece interferir 
de forma adicional en el con-
trol de la proteína Reelina, im-
plicada en la memoria y el 
aprendizaje, según datos pu-
blicados por la Agencia SINC. 
El siguiente paso en esta inves-
tigación se centrará en ApoE 
para descifrar si la propensión 
a desarrollar esta enfermedad 
neurodegenerativa tiene que 
ver con estos fallos en la Reeli-
na que han detectado.  

El equipo de Sáez Valero 
considera determinante acla-
rar estas alteraciones ya que 
pueden afectar a la capacidad 
de la Reelina para proteger al 
cerebro contra la toxicidad de 
la proteína beta amiloide ca-
racterística de la patología. 

También en estos últimos años 
se ha aumentado el conoci-
miento de los factores que in-
fluyen o modifican la expre-
sión de la enfermedad. 

Y en este sentido, se conside-
ran importantes medidas como 
mejorar la salud cardiovascular, 
la diabetes mellitus, la hiperten-
sión o dejar de fumar, hacer ejer-
cicio o realizar una dieta sana. 
También, potenciar lo que se co-
noce como reserva cognitiva, es 
decir, mejorar el nivel educativo 
general de la población como 
activo eficiente para prevenir la 
enfermedad. 

Ello se facilita potenciando 
actividades que impliquen ac-
tividad intelectual y social 
como aficiones, lectura, apren-
dizaje de idiomas o tocar ins-
trumentos musicales, podrían 
conseguir reducir y/o retrasar 
el momento de demencia de la 
enfermedad. Hay que fortale-
cer la musculatura del cerebro, 
intensificando su uso, especial-
mente a partir (o antes) de los 
50 años de edad. 

La enfermedad de Alzhei-
mer es la forma más común de 
demencia, es incurable y termi-
nal, y aparece con mayor fre-
cuencia en personas mayores 
de 65 años de edad. En raros 
casos puede ser desarrollada 
desde los 40 años, por lo que 
ante la aparición de síntomas 
hay que consultar al médico, 
especialmente a partir de que 
la persona haya llegado a los 
55-60 años.  

 
Lista de señales 

 
La Alzheimer’s Association 

ha creado esta lista de señales de 
advertencia de la enfermedad 

de Alzheimer y otros tipos de 
demencia. Si se detecta cual-
quiera de ellas en uno mismo o 
un ser allegado cercano se acon-
seja consultar a un médico: Una 
de las señales más comunes del 
Alzheimer, especialmente en las 
etapas tempranas, es olvidar in-
formación recién aprendida. 

También se olvidan fechas o 
eventos importantes; se pide la 
misma información repetida-
mente; se depende en sistemas 
de ayuda para la memoria (tales 
como notitas o dispositivos elec-
trónicos) o en familiares. Otra de 
las señales comunes es experi-
mentar cambios en la habilidad 
para desarrollar y seguir un plan 
o trabajar con números. 

Los afectados pueden tener 
dificultad en seguir una receta 
conocida o manejar las cuentas 
mensuales, en concentrarse y 
les puede costar más tiempo 
hacer cosas que antes culmina-
ban en menos tiempo. A las 
personas que padecen del Alz-
heimer muy a menudo se les 
hace difícil completar tareas 
cotidianas, que antes eran de 
su entero dominio. 

A veces pueden tener dificul-
tad en llegar a un lugar conoci-
do, administrar un presupuesto 
en el trabajo o recordar las reglas 
de un juego muy conocido. A 
los afectados se les olvidan las 
fechas, estaciones y el paso del 
tiempo. Pueden tener dificultad 
en comprender algo si no está 
en proceso en ese instante. O 
que se les olvide a veces dónde 
están y cómo llegaron allí.  

Tienen dificultad para com-
prender imágenes visuales. 
Quienes padecen del Alzhei-
mer pueden tener problemas 
para seguir o participar en una 

conversación. Es posible, tam-
bién, que paren en medio de 
conversar sin idea de cómo se-
guir o que repitan mucho lo 
que dicen. Puede ser que lu-
chen por encontrar las palabras 
correctas o que llamen cosas 
por otro nombre. 

El afectado suele colocar co-
sas fuera de lugar. Se les pue-
de perder cosas sin poder re-
construir el itinerario de sus 
pasos para poder encontrar-
las. A veces, es posible que 
acusen a los demás de robar-
les. Esto puede ocurrir más 
frecuentemente con el tiempo. 
Ejemplo: de vez en cuando, 
colocar cosas (como los lentes 
o el mando a distancia) en un 
lugar equivocado.  

 
Cambios 

 
Pueden experimentar cam-

bios en el juicio o en tomar de-
cisiones: Es posible que regalen 
grandes cantidades de dinero 
a las personas que venden pro-
ductos y servicios por teléfono, 
que hagan donaciones de cari-
dad absurdas. Puede ser que 
presten menos atención al aseo 
personal. Se puede empezar a 
perder la iniciativa para ejercer 
pasatiempos. 

También, actividades socia-
les, proyectos en el trabajo o 
deportes. Es posible que ten-
gan dificultad en entender los 
hechos recientes de su equipo 
favorito. El humor y la perso-
nalidad de las personas con 
Alzheimer pueden cambiar. 
Pueden llegar a ser confundi-
das, sospechosas, deprimidas, 
temerosas o ansiosas. Se pue-
den enojar fácilmente en casa, 
en el trabajo. 
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AMPARO SILLA 
 
El Hospital Universitario 

Doctor Peset ha realizado re-
cientemente su primera cirugía 
robótica asistida con el sistema 
quirúrgico da Vinci Xi. Se trata 
de una plataforma que incor-
pora la tecnología más avanza-
da para realizar cirugía míni-
mamente invasiva y que per-
mite conseguir una mayor 
precisión en los gestos quirúr-
gicos y un menor sangrado. 

La cirugía fue llevada a cabo 

por el servicio de Cirugía Ge-
neral y del Aparato Digestivo 
y consistió en una colecistecto-
mía (extracción de la vesícula 
biliar) robótica que se realizó 
sin complicaciones.  

“Es la primera de muchas inter-
venciones exitosas que esta nueva 
tecnología nos va a permitir reali-
zar. Se trata de una plataforma 
muy innovadora que aporta ven-
tajas para profesionales y pacien-
tes en aspectos tan importantes 
como tiempo de recuperación, do-
lor postoperatorio, precisión, tiem-

pos quirúrgicos, entre otros”, ha 
señalado el doctor Carlos Do-
mingo, jefe del Servicio de Ci-
rugía General del Hospital 
Universitario Doctor Peset. 

 
Inversión 

 
El equipo instalado en este 

centro sanitario público valen-
ciano ha supuesto una inversión 
de 2.178.000 € de la Conselleria 
de Sanidad y se utilizará en las 
especialidades de Urología, Ci-
rugía General y Ginecología. 

En la cirugía robótica asistida 
con el sistema quirúrgico da Vin-
ci, el cirujano controla manual-
mente los mandos de la consola 
que se encuentra en el quirófa-
no. De este modo el sistema 
transforma, de forma exacta, es-
tos gestos en movimientos de los 
brazos robóticos (cuatro brazos 
móviles e intercambiables). 

Además, la persona que está 
operando tiene una visión tridi-
mensional del campo quirúrgi-
co que se puede aumentar hasta 
10 veces, mejorando la nitidez y 

siendo superior a la visión hu-
mana. Los brazos robóticos tie-
nen más libertad de movimien-
to y grados de giro que la mano 
y eliminan el temblor y los mo-
vimientos involuntarios de la 
persona, por lo que se obtiene 
una mayor precisión. 

Asimismo, es más fácil acce-
der a áreas anatómicas comple-
jas y se consigue minimizar el 
trauma sobre los tejidos de la 
pared abdominal. Esto se tra-
duce en una reducción del do-
lor postoperatorio. 

El nuevo equipo instalado en el hospital de referencia valenciano cuesta más de dos millones de euros y se 
utiliza en Urología, Cirugía General y Ginecología, ofreciendo mayor precisión y minimiza el dolor postoperatorio 

El Peset realiza su primera cirugía 
robótica asistida con el da Vinci
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La Fe realiza el primer autotrasplante de células 
progenitoras hematopoyéticas en la Comunitat 

para tratar la enfermedad de Crohn
El paciente ya ha sido dado de alta, con plena remisión de sus síntomas 

REDACCIÓN 
 
El Hospital Universitario y 

Politécnico La Fe ha realizado, 
por primera vez en la Comuni-
tat Valenciana, un trasplante 
autólogo de precursores hema-
topoyéticos a una persona con 
enfermedad de Crohn refracta-
ria. El paciente ya ha sido dado 
de alta, con remisión completa 
de los síntomas y normaliza-
ción de los parámetros de infla-
mación intestinal. 

Este avance terapéutico es 
fruto de la colaboración de los 
servicios de Medicina Digesti-
va, que dirige Pilar Nos, y He-
matología, liderado por Fran-
cisco Javier de la Rubia. 

Habitualmente, la enferme-
dad de Crohn se aborda con 
tratamientos farmacológicos o 
quirúrgicos. “Sin embargo, hay 
pacientes, como en este caso, que 
no responden a estas terapias y, 
por ello, se valoró la realización de 
un autotrasplante de células ma-
dre -las encargadas de formar nue-
vas células y renovar tejidos-, tras 
un acondicionamiento inmunosu-

presor previo”, según explica 
Guillermo Bastida, especialis-
ta del servicio de Medicina Di-
gestiva de La Fe. 

De hecho, el procedimiento 
se utiliza únicamente en pa-
cientes que no tienen ninguna 
opción de tratamiento médico 

ni quirúrgico y su resultado es 
un reseteo del sistema inmune, 
por lo que las células inflama-
torias dejan de atacar al tubo 

digestivo del paciente. 
“El procedimiento ha demostra-

do ser seguro y aplicable en la in-
dicación de la enfermedad de 
Crohn refractaria, que a priori es 
más compleja que en otras patolo-
gías en las que se utiliza el auto-
trasplante debido al daño estruc-
tural del intestino propio de la en-
fermedad de Crohn”, señala el 
jefe de sección de Hematología 
Clínica, Isidro Jarque. 

Ahora bien, “es importante se-
ñalar -añade el doctor Bastida- 
que el tratamiento no es curativo, 
ya que al utilizar células del propio 
paciente y no de un donante, la en-
fermedad puede reaparecer. Sin 
embargo, en caso de que volviera, 
las terapias existentes, incluso 
aquellas que habían dejado de fun-
cionar, volverían a ser útiles para 
controlar la enfermedad en la ma-
yoría de los casos porque el sistema 
inmunitario se reinicia, se rese-
tea”. Los dos especialistas de 
La Fe coinciden en destacar la 
labor del equipo de trasplante 
liderado por Jaime Sanz Caba-
ller, del servicio de Hematolo-
gía del mismo hospital.

Corazón. La directora general de Investigación e Innovación 
de la Conselleria de Sanidad, Mariola Penadés, participó en 
las actividades que organiza el Instituto Valenciano del Co-
razón durante esta semana, con motivo del Día Mundial del 
Corazón, que se conmemoró el 29 de septiembre. Mariola 
Penadés destacó, durante su recorrido, “la importancia de cui-
dar la alimentación y establecer rutinas diarias saludables, como es 
la práctica del deporte, para evitar un posible evento de patología 
cardiovascular, ya que actualmente es la primera causa de muerte 
en España”.

La Fe incorpora en las colonoscopias dispositivos 
de inteligencia artificial para optimizar la precisión 

a la hora de detectar lesiones
NACHO VALLÉS 

 
La Unidad de Endoscopia 

Digestiva del Hospital Univer-
sitari i Politècnic La Fe de Va-
lencia ha incorporado la inteli-
gencia artificial para optimizar 
la detención precoz de cáncer 
y otras lesiones en el colon. El 
equipo que lidera Vicente 
Pons Beltrán lleva un año tra-
bajando con módulos de en-
doscopia inteligente que han 
incrementado la precisión en la 
detección de posibles lesiones. 
Varios estudios sobre esta tec-
nología muestran que el au-
mento de la detección de lesio-
nes puede ser de hasta el 40% 
en el caso de endoscopistas 
menos expertos. Durante las 
colonoscopias, estos equipa-
mientos de inteligencia artifi-
cial dan soporte al gastroente-
rólogo/a, con independencia 
de la experiencia que éste acu-
mule, porque detectan de for-

ma automática y en tiempo 
real pólipos colorrectales de 
cualquier tamaño y forma. 
Además, uno de los sistemas 
puede ayudar a predecir de 
qué tipo de lesión se trata. “Sir-
ven, como un segundo observador, 
como un sistema de confirmación 

diagnóstica para los y las profesio-
nales más experimentados, lo cual 
es reconfortante. Por otro lado, son 
un mecanismo de apoyo para en-
doscopistas con menos horas de 
entrenamiento”, explica el jefe 
de sección de la Unidad de En-
doscopia Digestiva de La Fe.

Imagen del dispositivo de inteligencia artificial vinculado a la colonoscopia.

Isidro Jarque y Guillermo Bastida. 
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NACHO VALLÉS 
 
Un total de 13 residentes de 

distintos hospitales de la pro-
vincia de Alicante asisten al “II 
Curso de simulación de ciru-
gía oftalmológica” que acoge el 
Hospital Universitario Sant 
Joan d’Alacant. Los futuros es-
pecialistas aprenden de una for-
ma rápida y segura tanto técni-
cas básicas en cirugía de catara-
tas como otras más complejas 
para intervenciones de retina. 
“Con estos simuladores la curva de 
aprendizaje es mucho más rápida, 
los MIR practican varias veces las 
distintas técnicas con la tranquili-
dad que da saber que no se trata de 

un paciente real, está teniendo muy 
buena acogida y lo están aprove-
chando muy bien”, señala la doc-
tora Encarnación Mengual, jefa 
del Servicio de Oftalmología 
del Hospital de Sant Joan. Los 
doctores Fernando Aguirre y 
Julio Molina, tras asistir a una 
formación previa, son los dos 
oftalmólogos del Hospital de 
Sant Joan instructores del curso. 
“Se trata de una formación muy 
real a la vez que segura, para dar 
por completado un nivel y pasar al 
siguiente, el alumno debe realizar 
durante tres veces seguidas con un 
porcentaje de acierto del 70% un 
determinado procedimiento”, ex-
plica el doctor Aguirre.

Sant Joan forma a 13 residentes 
en cirugía de cataratas y retina 

con simuladores 3D

La doctora Encarnación Mengual y su equipo, en quirófano.

REDACCIÓN 
 
El Hospital Universitari i Po-

litècnic La Fe se ha vuelto a si-
tuar entre los 250 mejores hos-
pitales del mundo y es el octa-
vo más sobresaliente de 
España, según la lista World’s 
best Hospitals que elaboran la 
revista americana Newsweek y 
la firma de investigación esta-
dística Statista. También desta-
can tres especialidades del 
Hospital La Fe entre las mejores 
del mundo y lo incluyen entre 
los centros que mejor uso hacen 
de las nuevas tecnologías. 

“Estos datos avalan a La Fe 
como centro de referencia en la ex-
celencia. El reto es continuar 
avanzando en la misma línea y 
profundizar en la modernización 
e innovación tecnológica; la cali-
dad en el proceso asistencial, do-
cente y de investigación; la huma-
nización de la actividad asistencial 
y el cuidado de los profesionales 
que la brindan”, explica el ge-
rente del Hospital Universitari 
i Politècnic, José Luis Poveda. 

Los resultados del ranking 
general se extraen a partir de 
una encuesta con una muestra 
que incluye a 80.000 exper-
tos/as médicos de 28 países a 
quienes se les pide que reco-
mienden hospitales en su pro-
pio país, así como en otros pa-

íses (no pueden sugerir los ser-
vicios o centros donde traba-
jan). Además de escuchar a los 
y las profesionales, también se 
tienen en cuenta la experiencia 
del paciente e indicadores de 
calidad de los centros. 

Los resultados de la encuesta 
World’s Best Hospitals sitúan 
a La Fe a nivel nacional en el 
octavo lugar y, a nivel mundial, 
La Fe ocupa el puesto 205. 

Respecto a las especialidades 
médicas, la metodología es la 
misma: una encuesta en línea a 
nivel mundial a miles de ex-
pertos/as a quienes se pide 
que recomienden hospitales en 

función de la especialidad en la 
que están formados/as. Tam-
bién se valoran certificaciones 
de calidad y la opinión de los 
propios pacientes. Newsweek 
sitúa el Servicio de Cardiología 
del centro valenciano como el 
173 mejor del mundo, el undé-
cimo de España en su especia-
lidad. Por su parte, el Servicio 
de Gastroenterología de La Fe 
se posiciona como el 122 mejor 
del mundo, el décimo del Esta-
do. Finalmente, el Área Enfer-
medades del Niño de La Fe 
ocupa el puesto 178 en la clasi-
ficación mundial, el 9 a nivel 
nacional.

Imagen de archivo del hospital. 

La revista americana 'Newsweek' 
destaca tres especialidades de La 
Fe entre las mejores del mundo

La revista Newsweek mantiene al IVO entre los 
100 mejores hospitales oncológicos del mundo

El IVO sobresale en este ranking internacional por cuarto año consecutivo

REDACCIÓN 
 
La Fundación Instituto Valen-

ciano de Oncología (IVO), se ha 
vuelto a situar entre los 100 me-
jores centros oncológicos del 
mundo, según se desprende de 
la última clasificación publica-
da por la revista norteamerica-
na Newsweek. El ranking, que 
en la especialidad de Oncología 
distingue un total de 300 cen-
tros de todo el mundo entre pú-
blicos y privados, está encabe-
zado por el MD Anderson Can-
cer Center (Houston) y el 
Memorial Sloan Kettering Can-
cer Center de Nueva York.  

En la posición 89, el IVO es el 
único centro de la Comunidad 
Valenciana que se sitúa entre 
las 100 primeras posiciones en 

la especialidad de Oncología. 
El centro monográfico valen-

ciano sobresale en este ranking 
internacional por cuarto año 

consecutivo. La clasificación 
World’s Best Specialized Hos-

pitals 2024 valora más de 
10.000 centros hospitalarios en 
28 países y en su elaboración 
participan más de 80.000 ex-
pertos entre médicos, profesio-
nales de la salud o gerentes de 
hospitales.  

 
Fundación IVO 

 
La Fundación Instituto Valen-

ciano de Oncología, IVO, es un 
centro monográfico especializa-
do en la asistencia al paciente 
con cáncer. El IVO es una enti-
dad privada sin ánimo de lucro, 
cuyos patrimonio y recursos se 
destinan íntegramente a la lu-
cha contra el cáncer en todas 
sus vertientes: prevención, 
diagnóstico, tratamiento, inves-
tigación y docencia.

Vista general del Hospital. 
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Malvarrosa. El conseller de Sanidad, Marciano Gómez, presentó al nuevo equi-
po directivo del departamento de salud Valencia-Clínico-Malvarrosa, “un equi-
po formado por profesionales con amplia experiencia, que conocen bien este hospital y 
las necesidades asistenciales del departamento de salud”, afirmó. “Van a desarrollar 
una labor muy importante orientada a mejorar la atención sanitaria de la población 
adscrita a este departamento”, resaltó. Además, Marciano Gómez recordó la im-
portancia de “poner al frente de los departamentos de salud a personas que conocen 
bien el funcionamiento de cada área y que tienen una visión global del departamento”. 

Homenaje. El 
Hospital Uni-
versitario Fran-
cesc de Borja de 
Gandia ha cele-
brado su 50 ani-
versario como 
institución sani-
taria en un acto 
que ha reunido 
a trabajado-
res/as y extra-
bajadores/as 
con el principal 
objetivo de ren-
dir homenaje a 
su labor duran-
te estas cinco décadas. Este acto contó con la participación del secretario au-
tonómico de Sanidad, Francisco Ponce, el gerente del Departamento de Salud 
de Gandia, Pedro Rollán, y el alcalde de Gandia, Jose Manuel Prieto. Para el 
secretario autonómico de Sanidad, Francisco Ponce, “un hospital que cumple 50 
años es una efeméride realmente muy importante y no podía dejar de estar aquí con 
sus trabajadores, que son los protagonistas reales que han vivido este proceso desde que 
se creó hasta hoy en día”. Unos profesionales que Ponce califica de “tremenda-
mente implicados, un equipo cohesionado y muy compacto”.

Nuevo equipo directivo del 
departamento de salud de Orihuela

Francisco Ponce, secretario autonómico de Sanidad, tras presentar a la nueva Gerencia: “Las obras de 
ampliación del nuevo hospital supondrán ampliar su superficie en 15.000 metros cuadrados, un 40% más”

NACHO VALLÉS 
 
El secretario autonómico de 

Sanidad, Francisco Ponce, vi-
sitó el hospital Vega Baja para 
presentar al nuevo equipo di-
rectivo del departamento de 
salud de Orihuela, del que ha 
resaltado su “profesionalidad, 
experiencia y entusiasmo”. 

El nuevo gerente del departa-
mento de salud, José María Iba-
rra, es licenciado en Medicina y 
Cirugía y diplomado en Enfer-
mería. Ibarra también es máster 
en Economía de la Salud y Ges-
tión de Servicios Sanitarios y So-
ciales y diplomado en Gerencia 
Hospitalaria y en el programa 
de Alta Dirección de Institucio-
nes Sanitarias del IESE. 

José María Ibarra ha ocupa-
do los cargos de director y sub-
director médico en los hospita-
les Sant Joan de Alacant, Alcoy, 
Elche, Vinalopó y Torrevieja, 
entre otros. 

Por último, Ibarra ha desem-
peñado también la labor de 
médico de Documentación Clí-
nica y Admisión en los hospi-
tales de Elche y Alcoy y ha sido 
jefe de Sección en el hospital 
Vega Baja de Orihuela. 

También forman parte del nue-
vo equipo directivo del departa-
mento de salud de Orihuela la di-
rectora médica, Isabel Mascarell; 
el director de Enfermería, Anto-

nio Tafalla; el director de Aten-
ción Primaria, Francisco Urban; 
la directora de Enfermería de 
Atención Primaria, María José 
Alcocer; y la directora económi-
ca, Virtudes Rocamora. 

 
Obras de ampliación 

 
El secretario autonómico 

también visitó las obras de am-
pliación del hospital, que su-
pondrá la ampliación de su su-

perficie en cerca de 15.000 me-
tros cuadrados, es decir, un 
40% más, hasta alcanzar un to-
tal de 50.000 metros cuadrados. 

En concreto, el hospital se 
está ampliando con dos edifi-
cios, que estarán unidos al ac-
tual centro sanitario con acceso 
directo. Tras las obras de am-
pliación, se aumentará su ca-
pacidad asistencial en 42 ca-
mas de hospitalización, que se 
sumarán a las 330 ya existen-

tes, por lo que este hospital dis-
pondrá de 372 camas. 

El edificio Norte, con planta 
baja y dos alturas dispondrá de 
consultas externas, hospital de 
día, salud mental y la centraliza-
ción de las instalaciones eléctri-
cas y agua. Por su parte, el edifi-
cio Sur, con planta baja y una al-
tura, albergará la cirugía sin 
ingreso, endoscopias digestivas 
y diálisis. Se estima que la dura-
ción de las obras sea de 30 meses.

El secretario autonómico de Sanidad, con el nuevo equipo gestor de Orihuela. 

� La ampliación del 
hospital de Orihuela 
supondrá una inversión de 
más de 70 millones de 
euros y se estima que su 
duración sea de 30 meses, 
para estar finalizada



 Salut i Força   •  Octubre 2023 • 25

A C T U A L I D A D

El grupo Ribera se consolida en el ránking de las 
100 mejores empresas para trabajar en España

Se sitúa en el puesto 67 de Actualidad Económica, donde se miden las acciones de las empresas 
para atraer talento, fomentar el buen ambiente, las acciones de RSC y la formación 

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El grupo sanitario Ribera es 

una de las 100 mejores empre-
sas de España para trabajar, se-
gún el ránking que cada año 
elabora Actualidad Económi-
ca, en el que se analizan y pun-
túan las acciones de cientos de 
empresas para atraer talento, 
fomentar el buen ambiente y el 
trabajo en equipo, las acciones 
de Responsabilidad Social Cor-
porativa (RSC) y la formación. 
Ribera está este año en el pues-
to 67 y es el primer grupo hos-
pitalario del ránking, en el que 
se valora de manera especial su 
apuesta por la promoción in-
terna y el desarrollo de la carre-
ra profesional de sus trabaja-
dores. En concreto, el grupo 
ofrece de manera continua 
oportunidades de formación y 
crecimiento, así como ofertas 
internas para el cambio de 
puesto, de forma que los profe-

sionales puedan diseñar y 
adaptar su carrera profesional 
como deseen. 

Ribera, que cuenta ya con doce 
hospitales, 64 centros de Aten-
ción Primaria, 38 policlínicas y 

una Escuela Universitaria de En-
fermería entre otros proyectos, es 
el grupo hospitalario mejor valo-

rado en esta clasificación por su 
política de gestión de Personas y 
una visión integral de las necesi-
dades de sus profesionales, que 
incluye, además, un “salario emo-
cional”, personalizado y adapta-
do a las necesidades de cada 
uno, donde se incluyen facilida-
des para la flexibilidad, la forma-
ción y la conciliación con el obje-
tivo de velar por su bienestar fí-
sico y emocional.  

“La atracción y fidelización del 
talento es uno de los principales 
objetivos como compañía y el reto 
más importante al que nos enfren-
tamos día a día, por el contexto en 
el que actualmente nos encontra-
mos de escasez de profesionales en 
el sector sanitario; de ahí nuestro 
esfuerzo por mejorar la experiencia 
del empleado, poniéndonos en su 
lugar y situándolos en el eje de las 
estrategias de la empresa, con el fin 
de garantizar su satisfacción y 
compromiso”, aseguran desde 
Ribera.

La Comunitat es líder en trasplantes 
gracias a la solidaridad y a la excelencia 

de los profesionales sanitarios
REDACCIÓN 

 
El president de la Generali-

tat, Carlos Mazón, ha destaca-
do el liderazgo de la Comuni-
tat Valenciana en materia de 
trasplantes alcanzado gracias a 
la solidaridad y a la excelencia 
de los profesionales sanitarios. 

Así lo ha manifestado durante 
la inauguración de la jornada 
‘3.000 trasplantes hepáticos en el 
Hospital La Fe’, celebrada al cie-
rre de esta edición de Salut i 
Força Comunitat Valenciana en 
el Hospital Universitario y Poli-

técnico La Fe de València, con la 
que se ha conmemorado haber 
alcanzado esta cifra récord en 
trasplantes hepáticos en España. 

Carlos Mazón ha valorado 
la labor realizada por el hospi-
tal La Fe de manera ininte-
rrumpida desde 1991, “apoyada 
por toda la sociedad y por los dis-
tintos gobiernos”, que le ha si-
tuado al frente de los trasplan-
tes en España y por encima de 
la media europea. 

Asimismo, el jefe del Consell 
ha apelado a “concienciar a la so-
ciedad” de que “puede ayudar” y 

ha hecho un llamamiento a 
mantener la solidaridad mos-
trada hasta el momento “por-
que somos un gran pueblo”. En 
este sentido, ha agradecido “la 
solidaridad y generosidad” de las 
familias de la Comunitat Va-
lenciana que “en momentos tan 
duros como la pérdida de un ser 
querido, donen sus órganos”. 

El Hospital Universitario y 
Politécnico La Fe ha alcanzado 
un hito histórico al realizar su 
trasplante de hígado número 
3.000, convirtiéndose en el pri-
mer centro de España en lo-

grarlo. Durante más de 30 
años, la Unidad de Cirugía He-
patobiliar Pancreática y Tras-
plante ha sido un centro de re-
ferencia en la Comunidad Va-

lenciana para cirugías hepáti-
cas, biliares y pancreáticas 
complejas, y ha liderado el 
campo de los trasplantes de hí-
gado en España. 

Reunión con los 24 departamentos. El presidente de la Generalitat, Carlos Mazón, se 
reunió con el conseller de Sanidad, Marciano Gómez, el equipo directivo de la Conse-
llería y los gerentes de los 24 departamentos de salud de la Comunitat Valenciana. La 
reunión tuvo lugar en la sede de la Dirección General de Salud Pública y se han abor-
dado las líneas de actuación de los diferentes departamentos de Sanidad. Carlos Mazón 
se dirigió a los equipos directivos para agradecerlos su trabajo y los ha trasladado “la 
voluntad y el compromiso” del Consejo para conseguir “la equidad territorial” de los ser-
vicios sanitarios y su apuesta por la atención primaria. Así mismo, destacó la voluntad 
del Consejo para reducir las listas de espera, poniendo especial atención en las listas 
de espera diagnósticas. El objetivo es que los pacientes puedan conocer sus patologías 
lo más pronto que sea posible y así poder agilizar los tratamientos adecuados. El en-
cuentro se enmarca en la ronda de reuniones que el presidente de la Generalitat está 
manteniendo con las consellerias.

El secretario autonómico de Sanidad, con el nuevo equipo gestor de Orihuela. 

El presidente y el conseller, con el equipo directivo de La Fe.
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Uniteco lanza RC para médicos, un cotizador 
online de Responsabilidad Civil Sanitaria

Los médicos podrán recibir una cotización personalizada y adaptada a sus necesidades para protegerse 
correctamente ante una eventual reclamación, gracias a esta vanguardista plataforma

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
Uniteco, la Correduría de Se-

guros líder en el sector médico, 
se complace en anunciar el lan-
zamiento de su innovador co-
tizador online de pólizas de 
Responsabilidad Civil Sanita-
ria, bajo el nombre "RC para 
médicos". Este nuevo servicio 
digital refleja el compromiso 
de Uniteco con la digitaliza-
ción y la satisfacción de las ne-
cesidades específicas de sus 
clientes, los médicos. 

La plataforma "RC para mé-
dicos" ha sido diseñada con la 
finalidad de brindar un servi-
cio ágil, cómodo y altamente 
personalizado a los profesiona-
les de la salud. Con tan solo 
completar un breve cuestiona-
rio relacionado con su activi-
dad profesional, los médicos 
obtendrán una cotización ins-
tantánea que se adapta a sus 
requerimientos individuales. 

Lo más destacado de este co-
tizador es su capacidad para 
proporcionar detalles comple-

tos sobre las coberturas y lími-
tes de las pólizas, incluyendo 

los límites de cobertura por si-
niestro, la inclusión de defensa 

jurídica, el momento en que 
esta entra en juego, y otros as-
pectos relevantes de la cober-
tura. Esto permite a los médi-
cos tomar decisiones informa-
das sobre la protección de su 
responsabilidad profesional. 

Sin embargo, la oferta de 
Uniteco no se limita a una sim-
ple cotización en línea. La Co-
rreduría de Seguros pone a dis-
posición de quien lo necesite a 
su red de Asesores Personales 
Especializados, de forma pre-
sencial y telefónica, para reali-
zar un análisis más profundo 
de sus coberturas y garantizar 
que está completamente prote-
gido ante cualquier reclama-
ción eventual. 

 
Una iniciativa en línea con 
las necesidades de la 
Responsabilidad Civil 
Sanitaria 

 
Juan Pablo Núñez, CEO de 

Uniteco, expresó: "en Uniteco, 
estamos comprometidos en estar 
a la vanguardia de la digitaliza-

ción y en satisfacer las necesida-
des de nuestros clientes. Somos lí-
deres en este aspecto, y nadie es-
cucha a los médicos como noso-
tros. Nuestra diferencia en el 
ámbito de la Responsabilidad Ci-
vil Sanitaria es respaldada por los 
reconocimientos que recibimos 
año tras año". 

El lanzamiento del cotizador 
de Responsabilidad Civil Sani-
taria para médicos también 
responde a la creciente preocu-
pación por el aumento de las 
reclamaciones sanitarias. Juan 
Pablo Núñez agregó: "tenemos 
que ponérselo fácil a los médicos. 
Son personas muy ocupadas y, 
sinceramente, la amenaza de una 
reclamación sin una protección 
adecuada no beneficia ni al profe-
sional ni a nuestra sociedad". 

Uniteco se enorgullece de se-
guir proporcionando solucio-
nes innovadoras y adaptadas a 
las necesidades cambiantes de 
los profesionales sanitarios, re-
afirmando su compromiso con 
la protección y el bienestar de 
la comunidad médica.

Juan Pablo Núñez, CEO de Uniteco Profesional.

Juan Pablo Núñez, CEO de 
Uniteco, reconocido por el 

Hospital Universitario del Tajo
Esta verificación reconoce a la Fundación Uniteco por mejorar 

los recursos de humanización de la asistencia sanitaria

NACHO VALLÉS 
 
El Hospital Universitario 

del Tajo ha entregado una pla-
ca conmemorativa a Juan Pa-
blo Núñez, CEO de Uniteco y 
su Fundación, en reconoci-
miento a su impulso, mejora y 
destacada labor en el área pe-
diátrica. El proyecto, inaugu-
rado en abril y que combina 
realidad aumentada y arte, ha 
sido elogiado por su impacto 
al favorecer la atención a los 
niños. Dada su importancia, 
Enrique Ruiz-Escudero, en-
tonces Consejero de Sanidad 
de la Comunidad de Madrid, 
realizó una visita al Hospital y 
conoció las mejoras en el ám-
bito de la Humanización de la 
Asistencia Sanitaria.  

El proyecto causó un gran re-
vuelo mediático y ha dejado 

una huella imborrable en la 
planta de pediatría del Hospital 
Universitario del Tajo. Com-
puesto por 9 murales, entre 
ellos uno de gran envergadura 
y ocho distribuidos estratégica-
mente por la unidad de hospi-
talización pediátrica y urgen-
cias, permite a los niños ingre-
sar a una experiencia de 
realidad aumentada a través de 
códigos QR. Estos códigos les 
permiten interactuar con histo-
rias que pueden asociar a sus 
propias vivencias durante su 
estancia en el hospital. 

Juan Pablo Núñez, visible-
mente orgulloso, expresó su sa-
tisfacción por contribuir tanto a 
la comunidad médica como a la 
salud de los pacientes más jóve-
nes y vulnerables. "Este proyecto 
nos ha brindado la oportunidad de 
hacer comprensible lo que a menu-

do es desconcertante para los niños. 
Además de tranquilizarlos, hemos 
logrado entretenerlos y divertirlos, 
y eso es algo que nos llena de ale-
gría", afirmó Núñez. 

Según el Hospital Universi-
tario del Tajo, desde la imple-
mentación del proyecto, se ha 
cumplido con éxito la estrate-
gia de humanización del área 
pediátrica. Esto incluye la pro-
visión de estímulos positivos 
a los niños y la innovación en 
la gestión y atención al pa-
ciente. 

Marisa García González, 
directora gerente del Hospi-
tal, expresó su agradecimien-
to y satisfacción por los resul-
tados obtenidos gracias al 
proyecto. "La creatividad y el 
compromiso de Juan Pablo Nú-
ñez y la Fundación Uniteco han 
marcado una diferencia significa-

tiva en nuestra unidad de pedia-
tría. Los resultados han superado 
nuestras expectativas y estamos 
emocionados por continuar con 
esta iniciativa", comentó Gar-
cía González. 

 
Humanización 

 
Este proyecto destaca la im-

portancia de la humanización 
en el sistema sanitario, al brin-
dar a los pacientes, especial-
mente a los más jóvenes, un 
entorno más amigable y com-
prensible durante su proceso 

de atención médica. 
En una última declaración, 

Juan Pablo Núñez enfatizó la 
importancia de la colabora-
ción entre entidades públicas 
y empresas externas para en-
riquecer la implementación 
de proyectos de humaniza-
ción. "Este éxito no solo impul-
sará futuros proyectos similares 
para Uniteco, sino que también 
resalta cómo la colaboración pue-
de generar un impacto positivo 
en la experiencia de pacientes y 
profesionales de la salud", con-
cluyó Núñez.

Juan Pablo Núñez.



AMPARO SILLA 
 
Con la llegada del otoño, vol-

vemos a ir poco a poco tapan-
do nuestros pies y el Ilustre Co-
legio Oficial de Podólogos de 
la Comunidad Valenciana 
(ICOPCV) ha explicado que es 
esencial prestar atención a los 
calcetines que utilizamos por-
que ellos también influyen en 
la salud de los pies. 

“Hemos de tener en cuenta que 
el calcetín es la primera prenda que 
está en contacto con nuestros pies, 
por tanto, la relación de nuestro 
pie con él influirá también a la que 
éste tendrá con el calzado y con la 
pisada”, ha afirmado Jorge Es-
coto, podólogo y miembro de 
la junta directiva del ICOPCV.  

“Hemos de ir más allá de pensar 
que lo óptimo es utilizar un calce-
tín de algodón. Hoy en día hay 
múltiples tipos de materiales muy 
recomendables que serán más in-
dicados o menos según el tipo de 
actividad que vayamos a desarro-
llar al igual que los diseños con los 
que son confeccionados”, ha con-
tinuado 

Entre las alteraciones más co-
munes en los pies relacionadas 
con los calcetines destacan la 
hiperhidrosis (exceso de sudo-
ración), hongos producidos 
por el exceso de sudoración, la-
ceraciones, úlceras en personas 
diabéticas que utilicen calceti-
nes con costuras, o empeora-
miento de problemas circulato-
rios si éstos oprimen en los to-
billos, por ejemplo. 

Desde el ICOPCV se ha seña-
lado que a la hora de seleccio-
nar nuestros calcetines hemos 
de tener en cuenta diferentes 
variables: 
1. Si se va a practicar deporte o no. 
2. En el caso de que se practi-
que deporte, se escogerá en 

función de la disciplina que se 
vaya a realizar.  “El podólogo nos 
va a ayudar a elegir unos calceti-
nes con sistema de amortiguación 
apropiado para nuestra actividad, 
o con fibras con refrigeración opti-
mizada. Además, podemos acon-
sejar, si la actividad deportiva lo 
requiere, unos calcetines con sis-
temas de protección como refuerzo 
adicional en las zonas de mayor 
impacto y degaste, como son la 
puntera, el talón y media planta”, 
ha comentado Jorge Escoto.  
3. El terreno por el que nos va-
mos a mover. En función de la 
orografía del terreno será reco-
mendable un calcetín más bajo 
o más alto, que irá en conso-
nancia con la altura de la caña 
del calzado que se utilice.  
4. La duración de la actividad. 
El tipo de calcetín será diferente 
si vamos a dar un paseo corto, 
una caminata larga, hacer sen-
derismo o correr una maratón. 
5. La temperatura ambiental. 
El clima obviamente determi-
nará también el tipo de calce-
tín que escojamos. Por ejem-
plo, el algodón absorbe muy 
fácilmente la humedad, y esto 
se traduce en tejidos empapa-
dos en sudor que, al enfriarse 
reducen el calor corporal dán-
donos una mayor sensación de 
frío y malestar. “Esto no sólo su-
cede en la actividad deportiva, 
también es muy común en deter-
minadas profesiones especialmen-

te aquellas que requieren el uso de 
calzado técnico”, ha enfatizado 
el podólogo. “Además, también 
hay que tener en cuenta patologí-
as de las personas como si padecen 
diabetes, problemas circulatorios, 
dérmicos o hiperhidrosis, por 
ejemplo”, ha destacado el po-
dólogo Jorge Escoto.  

En estos casos, resultan muy 
adecuados calcetines fabrica-
dos con fibras naturales de ori-
gen marino y fibras de plata 
que favorecen la regeneración 
cutánea, así como la elimina-
ción del exceso de sudoración 
al exterior. Esto evita la prolife-
ración de bacterias. Si a esto le 
sumamos una estructura ópti-
ma, se intensifica la sensación 
de confort de estos calcetines 
por tratarse de calcetines sin 
costuras, que evitan compro-
meter el retorno venoso así 
como la fricción y, por tanto, la 
aparición de rozaduras.  

Desde el ICOPCV se ha re-
cordado que para garantizar 
que estamos en manos de un 
profesional de la Podología y 
evitar ser víctimas del intrusis-
mo, es decir, ser tratados por 
supuestos profesionales que 
carecen de la formación univer-
sitaria que se exige para esta 
rama sanitaria, hay que asegu-
rarse que la clínica donde va-
mos a ser tratados dispone de 
número de registro sanitario y 
el podólogo esta colegiado.
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Los calcetines también afectan 
a la salud de los pies

El Colegio de Podólogos de la CV recomienda escogerlos siguiendo varias 
premisas: la época del año, el terreno por el que caminar y la actividad a practicar

Jorge Escoto.

Poveda, coordinador del grupo 
funcional de Farmacia y Terapias 

avanzadas de la red Únicas
A.S. 

 
José Luis Poveda, nuevo 

gerente del Hospital La Fe, ha 
sido nombrado recientemente 
coordinador del grupo fun-
cional de Farmacia y Terapias 
avanzadas de la red Únicas. 

La red Únicas es un proyec-
to que da respuesta global a 
los pacientes con enfermeda-
des minoritarias, centrándose 
inicialmente en los pacientes 
pediátricos. La red está forma-
da por un total de 25 hospita-
les que compartirán una pla-

taforma tecnológica para com-
partir datos con el objetivo de 
mejorar la atención multidis-
ciplinar y favorecer la equidad 
del acceso a las terapias avan-
zadas, a través de la atención 
personalizada en red. 

Únicas tiene como objetivo 
crear un ecosistema de alian-
zas entre centros hospitalarios 
españoles y europeos, así 
como sinergias con empresas 
y centros de investigación con 
la finalidad de mejorar el 
diagnóstico y la asistencia de 
pacientes con enfermedades 

minoritarias complejas. Para 
poder llevarlo a cabo, se ha 
conformado una red de cen-
tros especializados, -desig-
nando al menos uno por cada 
comunidad autónoma-, dota-
dos de herramientas, procesos 
y protocolos para establecer 
un modelo de atención perso-
nalizada colaborativa. 

Este proyecto espera tener 
un impacto positivo a nivel 
social al mejorar el pronóstico 
y calidad de vida de los pa-
cientes pediátricos con enfer-
medades minoritarias, fo-

mentando la autonomía y 
concienciando sobre estas en-
fermedades. 

“Con la puesta en práctica de 
esta red, se impulsa la transfor-
mación digital del sector sanita-
rio, promoviendo la digitaliza-

ción y compartiendo datos para 
generar una base de datos nacio-
nal con la finalidad de mejorar la 
equidad de acceso a una atención 
médica altamente especializada 
sin importar la ubicación del pa-
ciente”, señala Poveda.

José Luis Poveda. 
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Goitzane Marcaida, 
nueva gerente del 

General de València
REDACCIÓN 

 
El Consejo de Gobierno del 

Consorcio Hospital General de 
València ha designado a la 
nueva directora gerente, Goit-
zane Marcaida Benito. De este 
modo, tras la reunión del Con-
sejo de Gobierno del Consorcio 
Hospital General Universitario 
de València, conformado por 
representantes de la Conselle-
ria de Sanidad y de la Diputa-
ción de Valencia. 

El máximo órgano de go-
bierno del Consorcio está for-
mado por 7 vocales designa-
dos por la Conselleria y otros 
siete vocales designados por 
la corporación provincial.  
Está presidido por el conseller 

de Sanidad, Marciano Gó-
mez, y cuyo vicepresidente es 
el presidente de la Diputación 
de Valencia, Vicente José 
Mompó, que ha delegado su 
asistencia en la diputada de 
Bienestar e Inclusión social, 
Inmaculada González. 

Marciano Gómez ha pro-
puesto al Consejo el nombra-
miento de Goitzane Marcaida, 
que hasta hoy ha sido jefa del 
servicio de Análisis Clínicos, 
como nueva directora gerente 
del centro. 

 
Trayectoria 

 
Goitzane Marcaida es licen-

ciada en Medicina y Cirugía 
por la Universidad del País 

Vasco, médico especialista en 
Análisis Clínicos y doctora por 
la Universitat de València. 

La nueva gerente ha desem-
peñado su labor en el hospital 
General como jefa de Servicio 
de Análisis Clínicos desde abril 
de 2009. También ha trabajado 
como investigadora en el de-
partamento de Neurobiología 
del Instituto de investigaciones 
Citológicas de la Fundación 
Valenciana de Investigaciones 
Biomédica y ha participado en 
destacados proyectos de inves-
tigación, en comités y comisio-
nes científicas. Así mismo, ha 
dirigido tesis doctorales y 
cuenta con numeras ponencias 
y más de 60 publicaciones in-
ternacionales. Goitzone Marcaida y Marciano Gómez. 

Mazón se compromete a colaborar con el 
Colegio Oficial de Veterinarios de Valencia

La institución colegial que representa al albéitar celebra su 125 aniversario y el president destaca la 
creación de una dirección general sobre el bienestar animal, como es la de Medio Natural y Animal

REDACCIÓN 
 
El president de la Generalitat, Carlos 

Mazón, ha destacado el compromiso y 
la colaboración del Consell con el Cole-
gio Oficial de Veterinarios de Valencia, 
durante su visita a la nueva sede de este 
colegio profesional.  

En el transcurso del acto, en el que ha 
estado acompañado por la presidenta 
del Colegio de Veterinarios de Valencia, 
Inmaculada Ibor, y por el conseller de 
Agricultura, Ganadería y Pesca, José 
Luis Aguirre, el president ha subraya-
do que, por primera vez en la historia 

de la Administración valenciana, el 
Consell ha creado una dirección general 
que se ocupa del bienestar animal, 
como es la dirección general de Medio 
Natural y Animal. 

Durante su intervención, ha agrade-
cido “la labor y el compromiso” de este co-
legio profesional, al que ha considerado 
“uno de los más activos”, destacando su 
capacidad de atender “el reciclaje, la for-
mación y el intercambio de experiencias en-
tre todos los colegiados”.  

Asimismo, ha calificado de necesaria 
la colaboración del Colegio de Veterina-
rios para “afrontar de manera coordinada” 

retos como el “abandono cero” de masco-
tas, o la introducción del concepto de 
“responsabilidad de los propietarios” por-
que, según ha explicado, no es más res-
ponsable quien más animales acoge 
sino quien es consciente de sus limita-
ciones y actúa en consecuencia. 

 
Colaboración 

 
El jefe del Consell también ha subra-

yado la colaboración del organismo que 
representa a los veterinarios con otros 
colegios profesionales, como el de mé-
dicos o farmacéuticos, y les ha instado 

a participar en el desarrollo del nuevo 
marco normativo que se encuentra ac-
tualmente en estudio. 

El Ilustre Colegio Oficial de Veterina-
rios de Valencia (ICOVV) tiene sus orí-
genes en 1897, por eso en 2022 se cele-
bró el 125 aniversario del origen de la 
corporación, y tiene entre sus funciones 
la ordenación de la profesión veterina-
ria y la vigilancia de su ejercicio, la for-
mación y perfeccionamiento profesio-
nal, defender los intereses de los cole-
giados o colaborar con los poderes 
públicos en la consecución de la salud 
de personas y animales.

Carlos Mazón, firmando en el libro de honor del Colegio de Veterinarios. Carlos Mazón, Inmaculada Ibor y José Luis Aguirre, entre otros. 
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Una pediatra de urgencias del Vinalopó viaja a Kenia 
para prestar ayuda sanitaria en poblados Masái

Encarna Valero viaja junto a Helen Arráez, enfermera del Hospital De Sant Joan d’Alacant, para montar 
una consulta médica para atender dolencias comunes y formación en primeros auxilios

REDACCIÓN 
 
Encarna Valero, pediatra del 

servicio de Urgencias del Hospi-
tal Universitario del Vinalopó, 
del grupo sanitario Ribera, ha 
programado un viaje este mes de 
octubre a la reserva Masái Mara, 
en Kenia. Allí, junto a una com-
pañera enfermera de urgencias 
del Hospital Universitario Sant 
Joan d’Alacant, Helen Arráez, 
improvisarán una consulta mé-
dica para prestar asistencia sani-
taria en uno de los poblados Ma-
sái.  

El objetivo es conocer el terre-
no a nivel local y aprovechar el 
viaje para realizar tareas de edu-
cación sanitaria. “Queremos cola-
borar atendiendo necesidades médi-
cas más comunes como quemaduras 
y primeros auxilios además de aten-
der las necesidades sanitarias que se 
puedan plantear”, explica la Dra. 
Valero. 

Otro de los objetivos es dotar a 
las madres de los poblados de las 
herramientas necesarias de auto-
ayuda por medio de unas clases 
prácticas de primeros auxilios y 

explicarles algunos conceptos 
básicos de cuidados para la sa-
lud de sus hijos que puedan apli-
car en su día a día. 

Ambos centros han donado 
material sanitario de uso perso-
nal que ambas sanitarias podrán 
llevar para utilizar en el campa-
mento sanitario del poblado Ma-
sái. “Agradecemos la generosidad 
del Hospital de San Joan d’Alacant 
así como del Hospital Vinalopó que 
han querido implicarse con esta ini-
ciativa, ya que sin ellos nuestra ayu-
da no habría sido posible”, señalan 
las dos sanitarias. 

La doctora Encarna Valero 
cuenta con experiencia en pro-
yectos de cooperación. En 2003 
estuvo en San Juna de Comala-
pa, Guatemala, en una clínica de 
Atención Primaria (Verein zur 
Förderung der Partnerschaft mit 
den Mujeres Mayas -VMM) y, 
desde 2009 forma parte del equi-
po de Neonatología de ARCHE-
MED junto a ginecólogos y ma-
tronas proporcionando asisten-
cia al recién nacido a término y 
prematuro en la clínica materno 
infantil en Keren, Eritrea. 

Marciano Gómez: “La colaboración con los municipios 
es esencial para fortalecer la salud pública”

El conseller de Sanidad asiste a la reunión “Ciudades saludables: mejorando la salud, la equidad y la 
sostenibilidad desde el ámbito local”, tendiendo la mano a alcaldes y alcaldesas

REDACCIÓN 
 
El conseller de Sanidad, 

Marciano Gómez, ha resalta-
do la importancia que tiene “la 
colaboración entre la administra-
ción autonómica, en este caso la 
Conselleria de Sanidad, con los 
municipios para poder establecer 
líneas estratégicas orientadas a 
fortalecer la salud pública”. 

En este sentido, el conseller 
ha recordado que la Conselle-
ria de Sanidad mantiene una 
red de colaboración con casi 
300 municipios de la Comuni-
tat Valenciana adheridos, con 
el objetivo de promover y de-
sarrollar acciones de promo-
ción de la salud a nivel local. 

Marciano Gómez ha asisti-
do a la reunión “Ciudades sa-
ludables: mejorando la salud, 
la equidad y la sostenibilidad 
desde el ámbito local”, un acto 
en el que también han partici-
pado el ministro de Sanidad, 

José Manuel Miñones y la al-
caldesa de Valencia, Maria 
José Catalá. 

Durante su intervención, 

Gómez ha indicado la necesi-
dad de establecer sinergias en-
tre el ámbito autonómico y el 
ámbito local con la finalidad de 

poner en marcha acciones con-
juntas que permitan generar 
salud. De esta manera, “lo que 
conseguimos a través de esta cola-

boración es reducir las desigualda-
des, facilitar un acceso equitativo 
a los programas de salud e incre-
mentar la participación de la ciu-
dadanía”, ha manifestado. 

En definitiva, “nos ayudan a 
construir un sistema sanitario 
más equitativo para toda la pobla-
ción independientemente del lugar 
donde resida”, ha destacado. 

 
Promoción de la salud a 
nivel local 

 
La Conselleria de Sanidad, 

a través de la Dirección Gene-
ral de Salud Pública, cuenta 
con numerosas líneas de ac-
tuación centradas en la pre-
vención, así como en la pro-
moción y educación para la 
salud. Además, existe una es-
trecha colaboración con la Fe-
deración Valenciana de Muni-
cipios y provincias (FVMP) y 
las entidades locales de la Co-
munitat Valenciana.

El conseller, junto a los representantes municipales. 

Encarna Valero. Helen Arráez.



REDACCIÓN 
 
El Hospital Universitario 

del Vinalopó, del grupo sani-
tario Ribera, acogió una jorna-
da que, bajo el lema “Jorna-
das de vacunación en el adul-
to” abordó la relación entre la 
vacunación, la salud y el futu-
ro. Un evento en el que, con la 
participación del Hospital Ge-
neral de Elche, ha actualizado 
a los profesionales sanitarios 
de ambos departamentos de 
salud con información sobre 
el calendario vacunal en la 
etapa adulta. Además, dentro 
de este foro que ha abordado 
la importancia de la preven-
ción para un envejecimiento 
saludable.  

Estas jornadas contaron con 

grandes referentes en vacuna-
ción, de distintas especialida-
des como medicina preventi-
va, enfermería familiar y co-
munitaria y expertos en salud 
pública que abordarán el tema 
desde diferentes prismas.  

 
Inauguración 

 
María José Miralles, directo-

ra de continuidad asistencial 
del departamento de salud del 
Vinalopó inauguró estas jorna-
das en las que participaron el 
Dr. Juan Francisco Navarro 

Gracia, jefe de sección de pre-
ventiva y jefe docente de uni-
dad de estudios de medicina 
preventiva y salud pública del 
departamento el Elche Hospi-
tal General, ha hablado de va-
cunación en el adulto.  

Cabe destacar que en el en-
cuentro se abordó la vacuna-
ción frente Herpes Zoster, co-
múnmente llamado “culebri-
lla”, que ha sido incluida 
recientemente en el programa 
de vacunas de la Comunitat 
Valenciana para las personas 
de 65 y 80 años.
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El Vinalopó acoge unas jornadas sobre 
la vacunación, la salud y el futuro

Un momento de la jornada, con María J. Miralles, Juan F. Navarro y Joaquín Vinader.

Recuerdos de pacientes y profesionales para 
conmemorar el Día del Alzheimer

REDACCIÓN 
 
La ciencia ha demostrado 

que el arte puede mejorar y 
concienciar el concepto que el 
conjunto de la sociedad tiene 
sobre el alzhémier y las perso-
nas que padecen algún tipo de 
demencia. Es por ello que, 
Hospital Universitario del Vi-
nalopó y sus centros de salud, 
del grupo sanitario Ribera, han 
querido sumarse a la iniciativa 
“Un post-it por el Alzheimer” 
con el objetivo de rellenar un 
mural con recuerdos que nues-
tros pacientes, profesionales y 
usuarios no quieren olvidar. 

Esta iniciativa pone en va-
lor el potencial del arte para 

la expresión, reflexión y edu-
cación en valores hacia la en-

fermedad, al mismo tiempo 
que evoca, emociona y genera 
reacciones en quien lo con-
templa. El arte se convierte, 
pues, en un catalizador de 
empatía colectiva e indivi-
dual que mejora la calidad de 
vida de las personas con en-
fermedad de Alzheimer y 
otras demencias. 

Profesionales de atención pri-
maria han colabora en esta ini-
ciativa invitando a la población 
a poner su recuerdo, así como 
acercándose hasta algunas au-
las de infantil y primaria de co-
legios de la zona de influencia 
para acercar esta enfermedad a 

los más jóvenes. “Durante la ma-
ñana de hoy, algunos colegios se 
han desplazado hasta el hospital 
para que los niños y niñas puedan 
participar de la creación del mural 
de los recuerdos”.  

“Existe una amplia evidencia 
científica acerca de los beneficios 
de la participación de personas 
con algún tipo de demencia y de 
su entorno en acciones artísticas 
y culturales, así como la partici-
pación en las aulas de algunos 
centros educativos de la zona de 
influencia donde se genera una 
conciencia activa hacia estas per-
sonas”, explican desde Aten-
ción Primaria.

Imagen de los espacios decorados. 

AMPARO SILLA 
 
El Hospital Universitario Doc-

tor Peset celebró la “Jornada de 
bienvenida” a los estudiantes del 
último curso del Grado de Medi-
cina de la Universitat de Valèn-
cia, que realizarán en este hospi-
tal público valenciano sus prác-
ticas tuteladas de sexto curso. 

En total son 79 alumnos y 
alumnas que hasta junio de 
2024 podrán realizar las prácti-
cas de las 24 especialidades 
médico-quirúrgicas ofertadas 
para completar así los 8 perío-
dos de rotación por los distin-
tos servicios hospitalarios y 
centros de Atención Primaria 
del departamento de salud y 

completar su formación antes 
de finalizar la carrera. 

El resto del alumnado matricu-
lado este año en el último curso 
del Grado de Medicina realizará 
estas prácticas en el Consorcio 
Hospital General Universitario de 
València, el Hospital Universitari 
i Politècnic La Fe y el Hospital Clí-
nico Universitario, que son los 

otros centros docentes adscritos a 
la Universitat de València. 

“Un año más, este hospital se im-
plica en la formación práctica tute-
lada de estudiantes de sexto curso 
de Grado de Medicina. A lo largo de 
todo el curso académico van a tener 
la oportunidad de desarrollar las 
aptitudes y conocimientos necesa-
rios para la práctica médica en con-

tacto directo con pacientes. Quere-
mos ofrecer un entorno adecuado 
de trabajo docente teórico-práctico, 
con personal altamente implicado 
y motivado para formar profesiona-
les excelentes”, señaló el doctor 
Juan J. Camarena, coordinador 
de docencia de Grado de Medi-
cina en el Hospital Universita-
rio Doctor Peset.

El Peset acoge a 79 estudiantes del último curso de Medicina para realizar las prácticas tuteladas
Foto de familia de los estudiantes y profesionales del Hospital. 



ALFREDO MANRIQUE 
 
El Hospital de Dénia, del 

grupo sanitario Ribera presen-
tó la Campaña "Ritmos de 
Vida" para concienciar a la po-
blación de la Marina Alta sobre 
los problemas cardíacos, con el 
Primer Metrónomo Arrítmico 
de la Historia. 

La jornada comenzó con un 
taller de musicoterapia, tutela-
do por las musicoterapeutas 
Ana Alegre e Isabel Bellver y 
dirigido a pacientes de Insufi-
ciencia Cardíaca del Departa-
mento de Salud de Dénia.  

A continuación, se celebró 
una mesa redonda que abordó 
un caso práctico del Área del 
Corazón del grupo sanitario 
Ribera, bajo el título “Los cuida-
dos del corazón en todas las etapas 
de nuestra vida”. En la mesa, 
moderada por el coordinador 
del Área de Corazón, enferme-
ro y músico, Vicente Roig, par-
ticiparon los doctores José Al-
bors, jefe del Servicio de Ciru-
gía Cardíaca del Hospital del 
Vinalopó; Alfonso Valle, jefe 
del Servicio de Cardiología y 
Ainhoa Larumbe, Enfermera 
de Cardiología y Coordinado-
ra del Programa de Insuficien-
cia Cardiaca, ambos del Hospi-
tal de Dénia.  

En la jornada, que inauguró 
el Comisionado de la Conselle-
ria de Sanidad, José Félix 
Quintero y conducido la direc-
tora de Hospitalización de Dé-
nia, Dra. Patricia Martín Rico, 
se presentó la Campaña “Rit-
mos de Vida” por parte de la di-
rectora de Comunicación del 
grupo sanitario Ribera, Angé-
lica Alarcón. En ella salud y 
música se dan la mano para 
concienciar sobre las enferme-
dades cardiovasculares y los 
factores de riesgo asociados, 
con un elemento singular y 
único: el primer metrónomo 
arrítmico de la Historia.  

 
Inauguración 

 
Los encargados de cortar la 

cinta inaugural del metrónomo, 
situado en el hall principal del 
centro dianense, fueron el presi-
dente del grupo Sanitario Ribe-
ra, Alberto de Rosa y el concejal 
de Sanidad del Ayuntamiento 
de Dénia, Rafael Carrió. El hall 
del hospital se convirtió en un 
escenario para acoger también 

la actuación musical en directo 
de ADDA Simfònica de Alacant.  

Tras la actuación, se inaugu-
ró la exposición itinerante del 
metrónomo. Ribera ha promo-
vido la construcción de un me-
trónomo muy especial, que se 
balancea al “ritmo” de un cora-
zón enfermo, en concreto del 
corazón de Adrián, un pacien-
te con arritmia, y que es el eje 
de todas las iniciativas vincu-
ladas a esta acción de concien-
ciación y educación para la sa-
lud: una exposición itinerante 
del singular metrónomo, que 
recorrerá todos los hospitales 
del grupo; composiciones mu-
sicales grabadas al ritmo del 
corazón, jornadas de concien-
ciación con los pacientes y con-
sejos saludables para cuidar el 
corazón, entre otras. 

Ribera ha trabajado en esta 
iniciativa con Maart Agency, 

responsable de la idea creativa, 
y con el Estudio Espadaysanta-
cruz, fabricante del metróno-
mo arrítmico personalizado. El 
eje creativo de la campaña se 
basa en un dato clave: tanto el 

corazón como el “tempo” de 
las composiciones se miden 
igual, en pulsaciones por mi-
nuto (beats per minute o BPM). 
Por ese motivo, se ha fabricado 
este metrónomo “especial”: es 

el medio que utilizan los músi-
cos para medir el tempo. De la 
misma forma que el metróno-
mo sostiene el ritmo de la mú-
sica, el corazón sostiene el rit-
mo de la vida. 
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El Hospital de Dénia presenta conciencia sobre problemas 
cardíacos con el primer metrónomo arrítmico de la Historia

Ritmos de Vida” está avalada por los profesionales del Área del Corazón del grupo sanitario Ribera / 
Músicos han grabado composiciones con los latidos del corazón del paciente Adrián

El objetivo de “Ritmos de Vida” es concien-
ciar sobre los problemas cardiovasculares para 
ayudar a prevenirlos. Por eso, las iniciativas in-
cluidas en la campaña están abiertas a todos los 
centros sanitarios, más allá de los propios de Ri-
bera: la exposición del singular metrónomo po-
drá viajar a diferentes lugares, y en la web y las 
redes sociales se compartirán las composiciones 
creadas por músicos de diferente procedencia, 
al ritmo del corazón de Adrián.  Las enferme-
dades cardiovasculares son en la actualidad la 
principal causa de muerte en el mundo. Más de 
17 millones de personas fallecen al año por una 
patología cardíaca y se estima que en 2030 serán 

23 millones. Concretamente en España, 350 per-
sonas mueren cada día por una enfermedad del 
corazón. Es por eso que los responsables del 
Área del Corazón del grupo Ribera, la red car-
diovascular de colaboración interhospitalaria 
integrada por profesionales de los hospitales 
universitarios de Vinalopó y Torrejón, el hospi-
tal de Denia y el hospital Ribera Povisa, consi-
deran de especial importancia las acciones re-
lacionadas con la prevención, la educación y el 
cuidado de la salud para atajar los factores de 
riesgo de las enfermedades cardiovasculares y 
detectar con tiempo cualquier anomalía en este 
órgano-sistema.

Una campaña más allá de Ribera

Foto de familia de todos los participantes en la inauguración.

Alberto de Rosa, inaugurando la campaña. Mesa redonda con los doctores José Albors, Alfonso Valle y Ainhoa Larumbe.
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